
СОЮЗ

ТРУДА
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СДЕЛАНО НА УРАЛЕ
РИТМ

Помощником вальщика ра
ботает Михаил . Лукашевич. 
Рослый, веселый и добродуш
ный, этот парень сразу рас-

отправлено заказчикам более 
6000 комплектов добоотной 
мебели.

После работы 
ва, инженер-экономист информационно-вы-

В УДАРНОЙ
молодежной полагает к себе. С МАРКОЙ

МАГИСТРАЛЬЮ
экономики

Александра Меньщико-

— А вот и молодежная 
бригада, — указал началь
ник Зенковского лесоучаст
ка Ясашинского леспромхо
за В. Ф. Парницин, когда мы 
пробрались в глубь делян
ки. — Наша ударная. Такие 
они в работе всегда: быстрые, 
ловкие.

Лесорубы, действительно, 
работали красиво. Момент — 
и деревья зачокерованы, и 
уже трактср тащит прочь 
пачку стволов.

Леса на делянке было

Почему бригаду называют 
ударной? Потому что есть у 
нее свой особенный почерк 
работы. Молодые лесорубы 
организуют дело так, что да
ром не пропадает ни одна 
минута рабочего времени. 
Трактор тянет пачку леса на 
погрузочную площадку, а в 
делянках уже готовится оче
редная. Работа со сменными 
комплектами чекеров значи
тельно сокращает время про-
изводственного 
бригаде полная 
няемость. Это

уже 
ку

достаточно, посколь-
время перевалило

полдень. Члены бригады
за

СО-

шой резерв для 
водительности труда.

цикла. В 
взаимозаме- 

самый боль- 
роста пропз-

«УЗТМ» А. ЧУРКИН. юбилейного

В ассортимент изделий. вы-
ДЛЯ СТАЛЬНЫХ года

брались на погрузочной пло
щадке. Трактор плитой 'рав
нял комли деревьев, чтобы
легче было грузить лес 
железнодорожные сцепы, 
работе появилась пауза, 
мы познакомились.

на 
В 
и

И вот итоги: сверх плана 
за четыре месяца этого года 
лесорубами Худякова заго
товлено 1500 кубометров ле
са. Май бригада тоже закон
чила с опережением графика.

И. ОСИПОВ.
п. Зенковка, 
Алапаевский р-н.

ГОТОВЯТСЯ

пускаемых уралмашевцами, 
входят товары для населения: 
сувениры, мебель, кухонные 
принадлежности. Вагоны с 
продукцией ширпотреба от
правляются в Казахстан, Арме
нию, Грузию.

Недавне работники завода 
выполнили большую заявку на 
мебель из Узбекистана. Ураль
цы поставили в столицу этой 
республики полтысячи комп
лектов «Отдых».

Товары с маркой завода по
лучили жители Донецка, Бату
ми, Улан-Удэ и других горо
дов.

Всего в мае изготовлено

ДОРОГ CCCKyi
Свердловский путевой ре- 

монтно-механический завод от-
правил на днях на 
отремонтированную 
бивочную кашину.

Почти ежедневно 
предприятия на все

Украину 
шпалопод-

с этого 
железные

дороги страны уходят вос
становленные шпалолодби воч- 
ные, снегоочистительные, ще
бнеочистительные и другие ма
шины.

Только за май в Белоруссию, 
Армению, Молдавию, Латвию, 
Грузию и другие республики 
было отправлено отремонтиро
ванных механизмов на сумму 
более 100 000 рублей.

В. СТЕПАНОВ.

«ОБЪЯВИТЬ ДЕВЯ
ТУЮ ПЯТИЛЕТКУ ПЯ
ТИЛЕТКОЙ НАИВЫС
ШЕЙ ПРОИЗВОДИ-
ТЕЛЬНОСТИ 
ЭКОНОМИИ и 
ливости».

(Из резолюции

ТРУДА, 
БЕРЕЖ-

XV! 11 об-
ластной отчетно-выборной 
комсомольской конферен
ции).

Все парий молодежной 
бригады ' — потомственные 
лосорубы Любовь к работе, 
навыки перешли к ним от от
цов и дедов.

Александр Худяков — 
тракторист. Он возглавляет 
бригад}. Тезка бригадира, 
Александр Катков, вальшик. 
Комсомолец, два года, как 
пришел из армии, но имеет 
уже права тракториста так 
что в обеденный перерыв он 
обычно заменяет бригадира.

У чокеровщика Валерия 
Топоркова отец и дед рабо
тали в лесу. Не мог он нару
шить семейную традицию, 
когда вернулся после армии 
в поселок Зенковку.

«А что, если устроить небольшой местный 
пульт и уже на нем блокировать записан
ные программы? Надо попробовать».

Через короткое время он не только раз
работал, но и внедрил пульт. Сейчас про
граммисты горя не знают. Подойдешь к 
пульту, а на нем шестнадцать тумблеров. 
Каждый соответствует определенному лен
топротяжному механизму. Если тумблер 
заблокирован, значит, на лентопротяжном 
механизме уже сделана запись и трогать 
его нельзя, записывай на другой. Большое 
облегчение и главное — путаницы нет.

Работает А. Ханевский в отделе, причем 
не просто налаживает механизмы, делает 
профосмотры. А вот, допустим, ВИДИТ СЛОЖ-j 
ность в отделе. «Как помочь?»—возникает 
iy него вопрос. Он ищет выход и находит. 
Это идет, конечно, от понимания экономики. 
То есть конкретные дела заводской моло
дежи становятся следствием приобретения/ 
ими экономических знаний.

И в цехах тот же настрой, тот же подъ
ем творческой активности среди молодежи. 
Например, Володя Енин, токарь первого 
механического. На трудовом календаре это
го парня уже июль. Высокопроизводитель
ным трудом отвечают и многие другие мо-/ 
лодые рабочие на девиз: «Пятилетке — 
ударный труд, мастерство и поиск моло
дых!», под которым проходит общезавод
ской смотр научно-технического творчества: 
молодежи. Трудно сказать, кто будет побе
дителем смотра-марафона, который прод
лится до конца 1975 года, но уже сейчас 
труд многих молодых станочников являет 
собой образец и мастерства, и поиска.

Цех, в котором работает Володя Енин, 
самый молодежный. И вот ему-то поручили 
выполнить еще зимой важный заказ для. 
сельского хозяйства — редукторы для си
лосоуборочного комбайна. Токарю Юре: 
Шабловскому досталась обработка крышки. 
Технолог, передавая ему чертежи, совето
вал:

— Поначалу пройдись вот этим резцом, 
затем вторым и только после — третьим. 
Для каждого размера — свой резец.

Поработал Юра по предложенной техно
логии несколько дней и видит: не успевает 
он обеспечивать сборку крышками. Подо
шел к старшему мастеру А. М. Исмагилову:;

— Александр Михайлович, а что, если 
попробовать заточить на все три размера 
один резец.

— Вот это идея, молодец, — одобрил ! 
старший мастер, обычно скуповатый на. 
похвалы в адрес начинающих станочни
ков. — так и действуй, одобряю.

Как говорится, с благословения мастера 
Юра Шабловский воплотил замысел в де
ло. И работа пошла у него быстрее.

Магистралью поиска идет в этом цехе и 
Борис Алифанов. Рабочая минута у. него 
уплотнена до предела, продукция только 
отличного качества. И Анатолий Головен- ' 
ко — вместо 80 звездочек для силосоубо- : 
рочного комбайна дает в смену более 
200. И многие другие молодые девушки и 
парни. Всем им — в трудном поиске по
могают знания экономики.

В. ЕФРЕМОВА.
Свердловский завод 

транспортного машиностроения 
им. Я. М| Свердлова.

числительного центра завода и руководи
тель кружка ' «Основы социалистической 
экономики», подошла к одному из молодых 
операторов. «Нина, ну что?». На это девуш
ка, словно продолжая давнишний спор, ка
тегорично заявила:

— Нет, нет и нет. После школы работать 
пошла, думала — от учебы избавилась. Так 
нет же, и здесь надо учиться. Не агитируй, 
ходить не стану. Без экономики обойдусь. 
Что я, перфокарты и без этого выбивать не 
сумею?

И отвернулась, всем своим видом пока
зывая, что уговаривать ее — дело пустое.

У Саши от таких разговоров руки опу
скались. Нет, не потому, что сомнения де
вушки и ее подруг из машиносчетной стан
ции передавались ей. Меньшикова в пользе 
экономики нисколько не сомневалась. Бес
покоило ее другое: пойдут ли ребята, пой
мут ли ее? Отступать, однако, не собира
лась. Беседовала с каждым комсомольцем, 
убеждала. И убедила. Очень скоро кружок, 
в котором насчитывалось 18 слушателей, 
начал свою работу. Это было в октябре 
прошлого года.

— На первом занятии, — вспоминает 
Меньшикова, — стала рассказывать ребя
там об автоматизированной системе управ
ления производством, о том, что делается в 
этом направлении на нашем предприятии. 
Вижу, у ребят интерес появился. На втором 
занятии разбирали, что такое производи
тельность труда, из чего она складывается. 
Приводила конкретные примеры. И опять 
слушали с интересом.

— А, между прочим, — спохватилась 
Саша, — та девушка, с которой я вначале 
«воевала», пришла на занятия. И, по-моему, 
у нее изменилось отношение к учебе вооб
ще, и к экономической—в частности.

Есть уверенность, что не только у нее од
ной. Кроме информационно-вычислительно
го центра, подобные кружки действуют в 
других отделах и цехах завода. Например, в 
метизном, прессово-сварочном и третьем ме
ханическом цехах И в каждом, как мини
мум, занимаются десять-двадцать комсо
мольцев. Да еще около ста человек являют
ся слушателями цеховых школ коммунисти
ческого труда. Это ли не свидетельство ин
тереса молодых к экономике?

Стимулирует этот интерес и ведет конт
роль за ходом учебы молодежи заводской 
комитет ВЛКСМ

— Мы поддерживаем все формы эконо
мической учебы, — сказал при встрече со 
мной заместитель секретаря комитета ком
сомола завода Михаил Андреев. — На при
мере информационно-вычислительного цент
ра мы убедились, что, овладев экономикой, 
ребята как бы зорче видят хозяйственные 
нужды цеха или отдела.

" Ходили раньше молодые инженеры, ме
ханики и наладчики мимо ЭВМ «Минск-22» 
и не обращали внимания на реплики про
граммистов. А те нередко волновались:

К ПРАЗДНИКУ
Комсомольцы и молодежь

завода «Уралэлектротяж-

Р. ТОЛОВ.
Алексейвиновных.

по достоинству труд-

Кремлевского

Мармылев

маш.» готовятся к Дню совет
ской молодежи. Праздник ре
шено отметйтъ неделей трудо
вых рекордов, в его честь бу-

фе- 
са- 
мо-

— Опять кто-то по 
запись другую наложил.

При этом искали 
Ханевский, оценив

ошибке на одну

ность создавшегося положения, подумал:

дут проведены заводской 
стиваль художественной 
модеятельности и неделя 
лодежных фильмов.

БУДЕТ

Президиумпоблагодарил

от попюсаа£<
ститель Председателя
зидиума

Югославии

Советскогоководителями

Но что легче везти глину

П. Н. Демичев. Б. Н. Поно
марев, М. С. Соломенцев. 
Д. Ф. Устинов, И. В. Капи
тонов, К. Ф. Катушев, заме-

Пре;
Верховного Сове:

ВИЗИТ ТОВАРИЩА
ИОСИПА БРОЗ ТИТО
ВРУЧЕНИЕ 
ОРДЕНА ЛЕНИНА 
ИОСИНУ БРОЗ ТИТО

В Екатерининском зале
Большого
Дворца 5 июня Председа
тель Президиума Верховно
го Совета СССР И. В. Под
горный вручил орден Лени
на Президенту Социалисти
ческой Федеративной Рес
публики Югославии, Предсе
дателю Союза коммунистов 
Югославии Йосипу Броз 
Тито.

В зале присутствовали то
варищи Л. И. Брежнев. 
Г. И. Воронов, В. В. Гришин, 
А. П. Кириленко, А. Н. Ко
сыгин, А. Я. Пельше, Д. С. 
Полянский, М. А. Суслов,

А. Н. Шелепин, П. Е. Ше
лест, Ю. В. Андропов, П. Н. 
Демичев, Б. Н. Пономарев. 
М. С. Соломенцев. Д. Ф. 
Устинов. И. В. Капитонов, 
К. Ф. Катушев, другие офи
циальные лица.

При вручении ордена вы
ступил тов. Н. В. Подгорный.

В ответном слове тов. 
Иосип Броз Тито сердечно

Верховного Совета СССР и 
Центральный Комитет Ком
мунистической партии Со
ветского Союза за высокую 
честь, оказанную ему на
граждением орденом Ленина.

В ДРУЖЕСТВЕННОЙ 
ОБСТАНОВКЕ

5 июня Центральный Ко
митет КПСС, Президиум 
Верховного Совета СССР и 
правительство СССР дали в 
Грановитой палате Большо
го Кремлевского Дворца 
обед в честь Президента 
СФРЮ, Председателя Союза
коммунистов
Йосипа Броз Тито и его су
пруги.

На обеде вместе с Прези
дентом СФРЮ были сопро
вождающие его югославские 
партийные и государствен
ные деятели.

С советской стороны при
сутствовали товарищи Л. И. 
Брежнев, Г. И. Воронов, 
В. В. Гришин, А. П. Кири
ленко, А. Н. Косыгин. А. Я. 
Пельше, Н. В. Подгорный, 
Д. С. Полянский, М. А. Сус
лов, А. И. Шелепин, П. Е. 
Шелест, Ю В. Андропов,

та СССР С. Б. Ниязбеков. 
заместители Председателя 
Совета Министров СССР 
Н. К. Байбаков. В. А. Ки
риллин, М. А. Лесечко, В. Н. 
Новиков, Председатель Сове
та Национальностей Верхов
ного Совета СССР Я. С. 
Насри ддинова секретарь 
Президиума Верховного Со
вета СССР М. П. Георгадзе, 
министры СССР, председате
ли Государственных коми
тетов и другие официальные 
лица.

Во время обеда товарищи 
Л. И. Брежнев и Иосип Броз 
Тито обменялись речами.

(ТАСС).

СОВЕТСКО- 
ЮГОСЛАВСКИЕ 
ПЕРЕГОВОРЫ

Когда подъезжаешь к кор
пусам строящегося Богданович- 
ского фарфоро-фаянсового 
завода, не ощущаешь масшта
бов. Пролеты приземистые, и 
нет ничего такого, что воз
вышалось бы и поражало раз
мерами. Лишь когда войдешь 
внутрь пролетов, тебя охваты
вает странное чувство про
странства, ты удивляешься раз
мерам и невольно задаешь во
прос: «Сколько здесь метров 
по длине?»

— Считайте, сорок восемь 
ферм. Установлены они через 
каждые шесть метров, — отве-ч 
тил встречный монтажник.

И таких пролетов, длиною 
почти в триста метров каждый, 
построено девять. Ширина 
каждого из них 24 метра. Если 
прикинуть примерно, полезная 
производственная площадь за
вода составит более 60 тысяч 
квадратных метров Иначе го
воря, несколько крытых фут
больных полей.

И вот на таком пространстве 
разместятся 16 поточных ли- 
ни)<, тоннельные печи, смеси
тельные и лакокрасочные от
деления, формовочный и худо
жественный цехи.

Во все концы Урала и при
легающие к нему экономиче
ские районы пойдет фарфоро
вая и полуфарфоровая про
дукция: чайные, столовые, ко
фейные сервизы, тарелки всех 

' образцов, размеров и назначе
ний.

— Но почему такой завод 
строится именно на Урале? 
Сырье рядом?

— Нет, — ответил начальник 
четвертого строительного уп
равления треста «Сухоложтяж- 
строй» С. А. Попов, — сырье 
не рядом. Далеко, на Украине.

или тарелки? Завод решено 
возвести именно здесь, на Ура
ле, затем, чтобы приблизить 
его к потребителю. С пуском
предприятия эксплуатацию

КОМСОМОЛЬСКИЙ ПОЛИТПРОСВЕТ

УРАЛЬСКИЙ
ПОДВЕЛИ итоги

Вчера в Свердловске состоялось совеща-

ФАРФОР!
К ЭТОМУ ДОЛЖНЫ ПРИЛОЖИТЬ УСИЛИЯ 

НЕ ТОЛЬКО СТРОИТЕЛИ БОГДАНОВИЧСКОГО 
ФАРФОРО-ФАЯНСОВОГО ЗАВОДА, НО И ПРО
ЕКТИРОВЩИКИ, ГАЗОВИКИ, КОМПЛЕКТОВЩИ
КИ.

На снимках: общий вид строящегося фарфоро-фаянсового 
завода; флаг поднят в честь бригады кровельщиков Е. Мель
никовой; молодой специалист комсомолка Татьяна Сереб
ренникова. Она пришла на стройку после окончания Сверд
ловского строительного техникума. Трудится добросо
вестно, с огоньком.

I ва вполне выполнимы, если 
четко наладить взвимоотноше-

Снимки А. ГРАХОВА.

ние-встреча лучших пропагандистов обла
сти. Около трехсот человек собрались в 
Доме политического просвещения обкома 
партии, где проходила эта встреча, чтобы 
подвести итоги прошлого учебного года в 
системе комсомольского политпросвет 
та, поговорить о планах работы на следую^ 
щнй учебный год.

Перед собравшимися выступил секре
тарь обкома ВЛКСМ В. Андрианов. О сво
ем опыте и некоторых вопросах политиче
ского воспитания молодежи товарищам по 
пропагандистской работе рассказали Б. А.

инженер Свердловского ма-
шиностроительного завода имени Калини
на, председатель заводского методического 
совета, В. М. Шинкаренко — пропаган
дист из колхоза имени ХХП съезда КПСС 
Шалинского района, М. Е. Седаш — про
пагандист кружка «Беседы о партии» из 
Нижней Туры и другие.

Многие из прибывших на встречу на
граждены ценными подарками, грамотами 
Свердловского обкома ВЛКСМ.

Свою концертную программу на встрече 
показал эстрадный оркестр ЭВИА-66.

ЗАЯВЛЕНИЕ
КАНЦЛЕРА ФРГ

НЬЮ-ЙОРК. Советско- 
американские соглашения по 
целому ряду вопросов, до
стигнутые во время перего
воров президента США с ру-

щей силе международной со
лидарности и означает победу 
прогрессивной американской и 
мировой общественности, кото
рая вела долгую и упорную 
борьбу за освобождение Анд
желы.

ПРИБЫТИЕ Ф. КАСТРО 
В ВАРШАВУ

6 июня в Кремле начались 
переговоры Генерального 
секретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева, члена Политбюро 
ЦК КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР Н. В. Подгорно
го, члена Политбюро ЦК 
КПСС, Председателя Совета 
Министров СССР А. Н. Ко
сыгина с Президентом Со
циалистической Федератив
ной Республики Югославии, 
Председателем Союза комму
нистов Югославии Йосипом 
Броз Тито, прибывшим в 
Советский Союз с офици
альным дружественным ви
зитом

В переговорах принимали 
участие: с советской сторо
ны — члены Политбюро ÜK 
КПСС, секретарь ЦК КПСС 
А. П. Кириленко, секретарь 
ЦК КПСС К. Ф. Катушев,

другие официальные лица.
С югославской стороны — 

сопровождающие президента 
СФРЮ югославские партий
ные и государственные дея
тели.

В ходе переговоров со
стоялся товарищеский обмен 
мнениями о дальнейшем раз
витии и углублении отноше-
ний дружбы и всестороннего 
сотрудничества между КПСС 
и СКЮ, между СССР
СФРЮ. Были также 
смотрены актуальные 
росы международного

и 
рас- 
воп- 

поло-
жения и взаимного сотрудни
чества в интересах упроче
ния социализма, всеобщего 
мира и социального про
гресса народов.

Переговоры проходили в 
атмосфере братской дружбы, 
полного взаимопонимания и
сердечности. (ТАСС).

мы сделаем большой шаг впе
ред по производству товаров 
народного потребления.

...Сейчас на строительстве 
горячие дни. Надо подать в
помещения энергию и 
чтобы зимой полным

тепло, 
ходом

развернуть отделочные рабо-
ты и монтаж 
итальянского 
Строители

дорогостоящего 
оборудования, 

обязались сдать
первую очередь предприятия в 
будущем году. Эти обязатель-

ния строителей 
ков, проектных 
комплектующих

Но сегодня в

и поставщи- 
институтов и 
организаций, 
корпусах за-

вода нет ни энергии, ни теп
ла. Потому что нет нарядов на 
оборудование подстанции, нет 
насосов, щитоя и другого обо
рудования, чтобы укомплекто
вать котельную.

Завод не может быть пущен 
также без воды и газа. Вода 
должна прийти с Полдневского
рудника, 
ставляет

Это расстояние со- 
двадцать километ-

Читайте в этом номере:
«С ЧЕМ В ПУТЬ
ВЫХОДИШЬ?»

ПРИГЛАШАЕМ К РАЗГОВОРУ 
О СТИЛЕ КОМСОМОЛЬСКОЙ
РАБОТЫ — 2 стр.

ров. Стоимость строительст
ва — 4 миллиона рублей. Но 
технический проект обещают 
строителям только в августе.

— А потом еще будут нуж
ны рабочие чертежи, — гово-
рит С. А. Попов, время
уйдет, и нам не взять объемов.

То же — газ. Его нет побли
зости. Газовую нитку придется 
тянуть за сто километров.

Когда строители принимали 
социалистические обязательст
ва, сроки они взяли не с по
толка, а глубоко продумали и 
обсудили их. Сейчас слово— 
за областными строительными

и проектными организациями: 
Свердловским отделением Го
сударственного проектного ин
ститута «Союзводоканалпро- 
ект», управлением «Мингаз- 
прома» и «Уралкомплектообо- 
рудованием».

Но строители тем не менее
не снижают темпов 
Полным ходом идет
тоннельных печей, 
ются работы по

работ, 
кладка 

заверша-
сооружению

кровли, по сдаче в эксплуата
цию электрической подстанции 
и котельной, теплотрасс.

Ю. УТКИН.

Союза, помогут «уменьшить 
противоборство и ясно опре
делят области сотрудничест
ва» двух стран, заявил нахо
дящийся здесь с визитом фе
деральный канцлер ФРГ 
В. Брандт.

Выступая в Гарвардском 
университете, В. Брандт 
сказал, что «Европа в особен
ности может выиграть от по
явления стабилизирующих 
факторов в отношениях меж
ду СССР и США». Он под
черкнул, что эти факторы 
«ведут к большей безопас
ности».

Канцлер ФРГ приветство
вал подписание четырехсто
роннего соглашения по воп
росам, относящимся к Запад
ному Берлину, назвав его 
«крупным достижением».

ВАРШАВА, 6
По приглашению 
го секретаря ЦК
Э. Терека сегодня в 
ву с официальным

июнй. 
перво- 
ПОРП 
Bapmà- 
друже-

ским визитом прибыла ку
бинская партийно-правитель
ственная делегация во главе 
с первым секретарем ЦК 
Компартии Кубы, премьер- 
министром революционного 
правительства Ф. Кастро. На 
Варшавском аэродроме деле
гацию встречали первый 
секретарь ЦК ПОРП Э. Те
рек, председатель совета 
министров ПНР П. Ярошевич 
и другие официальные лица.
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КОММЕНТАРИЙ К ИТОГАМ 
МОСКОВСКИХ ПЕРЕГОВОРОВ 
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«АМЕРИКАНЦЫ
ОДОБРЯЮТ»

«ДОН-КИХОТЫ 
ОТ КОЛЕСА»

ЗА КУЛИСАМИ ЗАРУБЕЖНО
ГО СПОРТА

— 4 стр.

СИЛА СОЛИДАРНОСТИ
ГАВАНА. Кубинский комитет 

за освобождение Анджелы Дэ
вис поздравил с освобождением 
мужественную американскую 
патриотку, несгибаемого борца 
за права негров в США. В те 
леграмме, направленной в ад
рес А. Дэвис, комитет подчер
кивает, что решение суда в Сан- 
Хосе свидетельствует о расту-

ПРОТЕСТ РАБОЧИХ
ЛОНДОН. Сотни жителей 

Лондона приняли участие в де
монстрации протеста против за
конопроекта «О финансирова
нии жилищного строительства», 
который правительство намере
но протащить через парламент. 
Законопроект предусматривал 
сокращение жилищного строи
тельства в государственном 
секторе, в результате чего по
страдают тысячи рабочих и 
служащих.



• 2 стр. « 7 июня 1972 года в «НА СМЕНУ!» •

«у НАС ВПЕРВЫЕ KQM- 
чДр сомольская организа

ция так работает. Цеху только 
пять лет. Как-то не встали 
комсомольцы на «ноги» сра
зу... Так и тянулось. Володя — 
первый комсорг, который ожи
вил работу*...

Слова эти а различных ва
риациях я слышала много раз 
и удивилась. Ведь и до Володи 
работали комсорги, и, хак мне 
рассказывали, по крайней ме
ре двое из них тоже в свое 
время «начинали» и тоже бы
ли «первыми». Почему же ре
зультаты работы предшест

субботник. А если вместе — 
горы бы своротили. Мне всег
да хочется организовать как 
можно больше людей. Как мы 
склад из цеха убирали!.. Вон 
кирпич еще сейчас лежит... 
Впрочем, постой-ка, — и по
шел к завалу из кирпича, ко
торый уже начали перекиды
вать на площадку открытого 
вагона.

— Склад в цехе стоял, — 
продолжил начальник цеха, — 
и надо было его убрать. Пока 
я ходил по цеху, да пока пла
нерку провел, смотрю: нет 
склада, и кирпич вывезен, и

С ЧЕМ В ПУТЬ 
ВЫХОДИШЬ? Е-
венника уже через год воспри
нимались как элементарное 
ничегонеделанье? Ведь и Коля 
Киселев, при котором комсо
мольская организация тоже 
занимала призовые места в 
заводском соревновании и ко
торого в январе взяли инструк
тором комитета комсомола, 
начинал, как Журенков, с 
оживления комсомольской 
жизни в цехе. И тоже считает, 
что нашел себя в этой работе.

Почему не остался в первых 
Коля Киселев? В тех первых, 
делами которых живут, на ко
торых равняются еще долго?

Останется ли в этих первых 
Володя Журенков, сегодняш
ний комсорг шестнадцатого 
цеха?

За полмесяца почти еже
дневной работы рядом с Жу- 
ренковым, разговоров о нем 
и с ним, думаю, вывод можно 
сделать такой: Журенков — 
комсорг хороший.

Есть в нем очень возвышен
ное понимание долга и от
ветственности. Такое, когда че
ловек знает: именно ом может 
хорошо сделать какую-то ра
боту.

О ней он говорит:
— Выбрали меня комсор

гом, значит, считают, что могу 
быть вожаком. Я представляю 
это так: если что и не полу
чается — работай, пока не упа
дешь, но сделай.

Но сам не «падает». Сам ом 
в работе по-хорошему рацио
налист. День будущий плани
рует еще с вечера, подробно, 
с указанием самых мелких дел: 
«начать готовить доклад к со
бранию...», «спросить у Пи
терского о лучшем рационали
заторе...». А день прошедший 
меряет делами: что не ус
пел, что успел, что мог еще.

Не любит долгих совеща
ний — комсомольские бюро 
умещает в 20—30 минут. На 
цеховых «четырехугольниках» 
появляется, если нужно решить 
какие-то дела с администра
цией. На совещаниях комсор
гов и комитета комсомола при
сутствует обязательно, но са
дится у самого выхода и ухо
дит первым.

С ним не засидишься и * 
разговорах — сейчас ему надо 
в комитет, лотом в магазин: 
вдруг привезли электрогита
ры? Вслед за этим записная 
книжка предлагает еще мио* 
гие-многие «надо». Он и сам 
как символ движения — рез
кий, устремленный, озабочен
ный.

Никто мне его не рекомен
довал. Однажды, когда я раз
говаривала в комитете с одним 
из секретарей, в кабинет бы
стро вошел парень, попросил 
какие-то бумаги—-ему отдали, 
и он так же быстро вышел.

—- Журенков, как всегда, 
спешит...

Я уже привыкла к тому, что 
люди, если заходят в комитет 
на минуту, задерживаются там 
минимум на полчаса. И Жу- 
рекков, который «каю» всегда, 
спешит», заинтересовал.

...Назавтра мы встретились.
Он искренен. С ним хорошо 

спорится, он не прячет мысль: 
не боится громких слов, не за
мыкается, если с ним не со
глашаешься, и вообще говорит 
очень доверчиво.

Так говорят люди, чистые 
перед своей совестью.

На следующий день был суб
ботник, Журенков таскал по 
двору куски железа и жало
вался:

■— Разве это субботник? Мои 
сейчас в цехе работают — 
для них это действительно

уже подметено. Или валки... 
Двадцать семь валков отпра
вили для Венгрии. Ребята не
делю работали, снимали с 
них слой Ъмазки. Деньги, что 
заработали, пошли на музы
кальные инструменты...

Володя уже шел обратно:
— Все, договорился. Сдела

ем субботник и отвезем кир
пич в подшефную школу — 
для теплицы.

Так он работает. А вот ре
зультаты его работы: первое 
место в соревновании девяти 
комсомольских организаций 
по группе механических цехов 
за квартал.

Журенков действительно 
стал вожаком, центром своей 
организации.

Это мнение сложилось у ме
ня сразу. Слишком привле
кательным было многое из то
го, чем жил, что делал ком
сомольский секретарь Журен
ков. И все-таки что-то смуща
ло меня в его деятельности. 
Не было какого-то цельного 
представления о мем. Будто 
идешь возле шумного, быстро
го ручья, а он вдруг куда-то 
исчезает. И нет у него устья. 
И вот решила найти я это 
устье. Какое оно?

В марте на комсомольском 
собрании обсуждали самый 
больной для цеха вопрос: ук
репление трудовой и произ
водственной дисциплины. Боль
ше половины рабочих в шест
надцатом — молодежь, и на
чать борьбу с прогулами ре
шили с нее. Пригласили ма
стеров, говорили об их роли 
в воспитании молодых рабо
чих.

Постановление , того собра
ния четкое: каждый случай 
нарушения трудовой и произ
водственной дисциплины со 
стороны молодых рабочих 
обсуждать на собраниях груп
пы, заседаниях комсомольско
го бюро, на комсомольских 
собраниях.4.

— А вы возвращались к то
му собранию потом — на бю
ро или еще?...

— Не возвращались...
И произошел у нас такой 

разговор:
— Володя, а можешь ты 

сейчас сказать: изменил ты 
что-то в своих ребятах?

Он долго молчал.
— Не знаю.
— А что ты хотел изменить 

в них? Зачем ты работал? Ка
кую задачу пдетавил перед со
бой вначале? Какую идею хо
тел воплотить?

Несколько раньше он гово
рил:

— Работа с молодежью, в 
комсомоле — это самое 
трудное. Это такая сила!.. Все 
зависит от того, как эту с|<- 
лу поднять.

И сейчас должен бы был от
ветить: какое направление 
избрал для себя и своей ра
боты он, комсорг.

— Я уже говорил, что рож
ден, наверное, для этой рабо
ты. Мне нравится общение с 
молодежью. Мне нравится ра
бота. И я работаю ..

Этот разговор словно от
крыл мне еще одного Журен- 
кова. Принять же все это за 
парадокс, которым можно 
пренебречь ради главного, я 
не могла. Слишком многое 
могло оказаться за таким па
радоксом: непоследователь
ность в работе, незнание, ра
ди какой цели эта работа ве
дется, и как следствие — 
второстепенность этой работы. 
Надо деньги на оркестр — 
устраиваем субботники, лето 
начинается — будем ходить в 
походы.

— Но что-то ты поставил 
целью?

После раздумья:
— Создать коллектив.

Я решила делом проверить 
дело: посмотрела еще раз, 
насколько вся работа Журен- 
кова была средством достиже
ния этой цели. Вот что полу
чилось.

Одно собрание закончилось 
там, где оно только должно 
было начаться: с определения 
конкретного направления в 
работе. Другое собрание эго 
направление нашло, но в кон
кретную работу не вылилось. 
И не удивительно, что через 
месяц, когда администрация 
попросила комиссию райиспол
кома по делам несовершен
нолетних уволить одного из 
подростков за грубое нару
шение дисциплины в цехе, — 
комсорг об этом не знал, хотя 
недавно, совсем недавно ре
комендовал этого подростка в 
комсомол. А каким четким бы
ло постановление того мартов
ского собрания...

...Слабее других сдала Ле
нинский зачет группа кранов
щиц. А почему? Вопрос этот 
серьезно даже не обсуждался.

Так и не определили свою 
роль в жизни комсомольской 
организации ни Слава Поплин- 
ский, ни те семеро, что вста
ли на учет вместе с ним.

И если уж речь действи
тельно идет о создании кол
лектива: какую модель этого 
коллектива составили для се
бя комсорг и бюро после Ле
нинского зачета, где в инди
видуальных беседах могли уз
нать интересы каждого комсо
мольца? Модели мет.

Все это вместе взятое ни
как не говорило о подчинении 
комсомольской работы какой- 
то идее, какой-то цели. Наобо
рот, каждое мероприятие бы
ло как маленький ручеек, ко
торый наминался, жил и уми
рал, не сумев ни слиться с 
другими ручейками, ни стать 
большой рекой.

Это было тем удивительнее, 
что Журенков — комсорг ду
мающий и заставляющий ду
мать других.

Четыре года назад на Урал
маше из всплесков энтузиазма 
и раздумий о задачах комсо
мола родилось движение мо
лодежи за овладение совре
менными научно-техническими 
знаниями. Почему оно рас
пространилось? Потому что не 
замыкалось на каких-то сию
минутных делах, которые лег
ко решаются и легко забыва
ются. Потому что были в этом 
движении и перспектива, и 
размах, и очень конкретная 
цель: повышение научно-тех
нического уровня молодежи.

Пусть не такое громкое, 
как это движение, но боль
шое в масштабах цеха депо 
могли определить для себя и 
комсомольцы Журенкова. Де
ло это есть. Не исчезли проб
лемы цеха. Начата разработ
ка плана социального разви
тия цеха до 90-го года. Чем не 
масштабы? Чем не цель?

Да, ‘начинали хорошие де
ла — не было умения и пони
мания, как их продолжать. 
Не оказалось общего дела, 
такой идеи и цели, которые 
объединили бы всю эту рабо
ту и превратили ее в по- 

s следовательную.
Да, хотел комсорг вывести 

свою организацию на дорогу 
большой к ом с ом-оль с кой жиз
ни. Но вышел в путь, т»е обду
мав его.

П. ПЕЧЕНКИНА.
Уралмашзавод.

От редакции
Комсомольский секретарь. Перед нами человек, который лю

бит свою работу. Он энергичен, искренен, честен перед самим 
собой. Он не боится черновой работы и «громких слов». У него 
масса забот и дел, и ом «наваливается» на них решительно и 
без оглядки. А вот бы остановиться и оглянуться, поразмыш 
лять о результатах с деланного. Ради чего? Ради какой главной 
цели? Ведь если нет цели, последовательности в достижении 
каких-то результатов - многое в комсомольской работе ка
жется однообразным, легковесным, стихийным. Журенков, бе
зусловно, способный комсомольский секретарь. Но стиль его 
работы страдает многими изъянами. И главный из них — это 
неумение определись в работе основные линии и неумение (а 
может, нежелание) доводить дело до конца.

А что ты думаешь по. этому поводу, читатель? У тебя есть 
примеры, мысли на этот счет? Тогда напиши нам.

СЕМЬЯ ХЛЕБОРОБОВ
Судьба моя-село

Солнце выходит из-за кромки леса, задевая краем кроны бе
рез и сосен. С полей доносится ронот тракторных моторов. 
Ожило село.».

Один за другим собираются на работу Пермикины: Нина 
и Зоя — на птицеферму, Эмма и Люба — в детский садик. 
Быстро, по-военному встал с постели Анатолий. Позавтра
кав, поспешил на смену в поле, к своему трактору.

Вот и знаменитый «кузнец Вакула», Рудольф» скрипнув 
воротами налитки, отправился в совхозную кузницу.

А Виктор пока на работе, в ночь зябь боронил.
Сам глава большого семейства, Константин Федорович Пер

микин, старый коммунист, нынче пенсионер, но большой 
болельщик за совхозные дела, народный контролер отделения, 
уже давно на ногах, дежурит по дому, чтобы дети не проспа
ли и вовремя ушли на работу. А как только уйдут все, сам 
отправится в поле посмотреть, кто и как работал. Замерит 
глубину заделки семян, качество боронования, проверит, все 
ли посевы прикатаны.

Большая семья у коммуниста Пермикина. Большая и тру
долюбивая. Восемь детей, семеро из них работают в родном 
совхозе «Камышловский». Сейчас нет дома только младшего 
сына Лени, он служит на границе, должен осенью прийти 
домой.

А жизнь у Пермикиных начиналась так.

В КОММУНУ-
ПЕРВЫМИ

Весть о том, что вблизи 
села Раздольное (раньше онр 
называлось Темным), на луч
ших пахотных землях органи
зуется сельскохозяйственная 
коммуна, быстро долетела и 
до Пермикиных.

— Что мы потеряем, — го
ворил тогда Константин Пер- 
микин своей матери. — если 
вступим в коммуну? Новой 
жизнью заживем, свет и ра
дость увидим

И в числе первых а 1920 го
ду стали коммунарами и Пер
микины.

Первенец на Урале, комму
на в Темном была названа 
«Новая культура». Это было 
созвучно времени. Председа
телем избрали Агея Чертова. 
Коммуна зажила. На радость 
всем сельчанам, здесь, за се
лом, на лучших пахотных зем
лях, зрели хорошие урожаи 
зерновых. Росло поголовье об
щественного скота, появились 
машины, в клубе проходили 
интересные вечера и диспуты, 
драмкружковцы разыгрывали 

спектакли.
Дружно зажили коммунары,

усердно трудились, хорошим 
работником слыл и Константин 
Пермикин. Понятно, кулаки не 
могли простить бедноте, вся
чески вредили коммуне.

С целью самообороны в 
коммуне была организована 
военная дружина. Ее возглавил 
Костя Пермикин.

Позднее, через несколько 
лет, коммуна была реоргани
зована в сельскохозяйственную 
артель. И опять же в числе 
первых стал колхозником те
перь уже повзрослевший Кон
стантин Пермикин.

НА ГРАНИЦЕ 
ТУЧИ ХОДЯТ
ХМУРО

Вскоре Пермикина призвали 
в Красную Армию.

— Куда пошлем коммуна
ра? — советовались в воен
комате.

— Конечно же, в погранич
ные войска. Стрелять умеет, в 
перестрелках с контрой был, 
пулеметом и прочим оружием 
владеет. Коммуну парень охра
нял хорошо, — говорили офи
церы военкомата, знавшие 
парня до призыва.

23 августа 1932 года Кон
стантин Федорович Пермикин, 
пограничник, участвует в лик
видации крупной банды дивер
сантов-перебежчиков на запад
ной границе. В память об этой 
схватке у бывшего погранични
ка и поныне хранятся Грамота 
и Указ правительства, медаль 
«За отвагу».

И дети старого коммунара 
служили в армии. Например, 
Анатолий был командиром ра
кетной установки. Два других 
сына Пермикина служили тан
кистами, а вот младший, как и 
его отец, — на границе, обе
регает советские рубежи.

ТУДА,
ГДЕ ТРУДНЕЕ

Отслужил Константин на гра
нице и возвратился в родное 
село. Ему сказали: «Будешь 
председателем колхоза»...

Так, до самого начала Оте
чественной войны, и руководил 
колхозом комсомолец Кон
стантин Пермикин. Жили в 
колхозе .хорошо, вспоминает 
он, достаток приходил в каж
дую семью, урожаи, зерновых 

ч собирали отменные.
И после войны — снова кол

хоз. И снова председателем 
его избрали. Не раз колхоз, 
руководимый Пермикиным 
(позднее он стал отделением 
совхоза «Камышловский»), вы
ходил в соревновании первым. 
Получал переходящие знаме
на, грамоты, премии.

В прошлом году, в период 
работы XXIV съезда партии, 
в с^ло . пришла радостная 
весть: совхоз «Камышловский» 
за успехи, достигнутые в вось
мой пятилетке, награжден ор
деном Октябрьской Револю
ции. Радовались все сельчане. 
Радовался награде и старый 
земледелец коммунист К. Ф. 
Пермикин: была в этом доля и 
его труда.

КАК РОСЛА
СЕМЬЯ

Примерно с 1950 года Пер- 
микиным-старшим стали по
могать их дети, и не только в 
личном хозяйстве, но и в об
щественном. Вместе с отцом 
на сенокос теперь идут маль
чишки. Утят выращивать на 
ферму вместе с матерью Ма
рией Павловной идут дочери.

Первым помощником в 
семье стал сын Рудольф.

В отделении нужен был куз
нец. А старший сын как раз в 
то время и проявил склонность 
к кузнечному ремеслу.

— Поезжай-ка, сынок, учить
ся на кузнеца, — посоветовал 
Константин Федорович.

А Рудольфу то и надо. Че
рез год он получает в учи
лище специальность. Так до 
сих пор и кует металл в сель
ской кузнице. И нет теперь в 
Раздольном лучшего кузнеца, 
чем Рудольф Константинович 
Пермикин.

Вторым помощником стала 
старшая дочь Эмма. Много лет 
она была лучшей в совхозе, 
да и в Камышловском районе 
птичницей.

Еще трое сыновей Перми
киных — Анатолий, Виктор и 
Леонид—после окончания вось
милетки продолжили учебу в 
сельском профессионально- 
техническом училище. Все трое 
после двух лет обучения полу
чили квалификацию трактори
ста - машиниста широкого про
филя и по примеру брата и 
сестры вернулись в родное 
село.

Беседуя с младшей до
черью Пермикина депутатом 
сельского Совета Зоей Кон
стантиновной, комсомолкой, я 
как-то спросил: чем ее при
влекает сельская жизнь.

— Романтики здесь вроде 
никакой нет, просто нравится 
жить в деревне, работать. Да

и работа на ферме мне нра
вится, со школьной скамьи 
привыкла к птицеводству«

СОВЕТ
ДА ДРУЖБА

Сейчас в селе четыре семьи 
Пермикиных: Рудольфа, Викто
ра, Эммы и Нины. Живут в 
своих домах — но либо через 
дорогу от отца, либо рядом с 
его усадьбой, как говорится, 
окна в окна. И живут дружно.

— Да, наша семья друж
ная, — говорит старший — Ру
дольф. — Нам в детстве отец 
не слишком давал воли для 
баловства и пустого провож
дения времени. Рано приучал 
к труду. Кто что мог и как мог, 
но должны были работать все.

Взаимная помощь в семье 
Пермикиных — это традиция. 
Что-то не получается у одно
го — другие приходят на по
мощь. Собрались в лес дрова 
руби-ть — идут все вместе. Лю
дям приятно смотреть, когда 
Пермикины работают вместе — 
хоть в поле, хоть дома. Ска
жем, пашут поле Анатолий и 
Виктор. Стоп! Поломка... К не
му спешит Рудольф — мастер 
на все руки. Сварит любую де
таль. «Получай, браток», —■ 
скажет.

И, последняя в семье, дочь 
Люба тоже нашла свое при
звание. Трудится в совхозе 
птичницей.

Трое из семьи Пермикиных 
в позапрошлом году были на
граждены Юбилейными Ленин
скими медалями «За доблест
ный труд». И надо было ви
деть, как рукоплескали сельча
не, когда за наградами подни
мались на сцену Константин 
Федорович, Анатолий и Зоя,

Солнце село за сосновым 
бором. От реки Пышмы повея
ло вечерней прохладой. По
плыл туман. В небе звезды 
вот-вот засверкают. А в поле 
все еще гудят тракторы. На 
двух из этих машин трудятся 
братья Пермикины: Виктор м 
Анатолий. И придут они до
мой, наверное, где-то на рас
свете и скажут отцу: нормы 
перевыполнили.

В. КАРГАПОЛОВ.
Совхоз «Камышловский».
Камышловский р-и.

Комсомолка Нина Лазарева недавно закончила Свердловский строительный техни
кум и прибыла по назначению в Рефт. Здесь она возводит городок энергетиков.

Должность у нее пока маленькая, помощник геодезиста, но своим добросовест. 
ным отношением к порученному делу она завоевала почет и уважение товарищей.

Снимок А. ГРАХОВА.
" ' ............... 0 ......................... —.....................................

Союз
нерушимый

БЕЛОРУССИЯ

НОВЫЕ совхозы 
ПОЛЕСЬЯ

Рокочут экскаваторы, буль
дозеры и корчеватели в вер
ховьях полесской реки Ясель- 
ды, где сооружается крупней
шая в Белоруссии осушитель
ная система. Мелиораторы пре
вращают «болота в плодородные

нивы, цветущие луга и пастби
ща. Первые массивы будут 
сданы в эксплуатацию в ны
нешнем году.

А сейчас здесь уже началось 
строительство нового совхоза 
«Советский». Каменщики при
ступили к возведению жилых 
домов со всеми удобствами,, га
ражей для тракторов, автома
шин и комбайнов

АРМЕНИЯ

«НАИРИ 3-1»
ЕРЕВАН. К серийному вы

пуску электронно-вычислитель
ных машин «Наири 3-1» при
ступил завод «Электрон». ЭВМ, 
разработанные армянскими 
учеными и специалистами, 
предназначены для решения 
широкого круга научно-техниче

ских, инженерных и планово- 
экономических задач.

ТАДЖИКИСТАН 

«КРЫЛАТЫЙ 
АЛЬПИНИСТ»

ДУШАНБЕ. Советский боль
шегрузный вертолет МИ-8 ста
новится «альпинистом»: завер
шены его испытания в трудных 
условиях высокогорного Пами
ра. Машина совершала посад
ку на высоте четырех тысяч 
метров над уровнем моря, ле
тала в условиях ограниченной 
видимости. До конца года 
авиаторы республики получат 
Несколько таких вертолетов.

СТУПЕНИ ДЕЛОВЫХ СВЯЗЕЙ ............

ДЕЙСТВЕННАЯ ПОМОЩЬ
Первой ступенью в деловых взаимоотношениях студентов и хозяйственников 

является заключение договора, в котором полностью обговаривается объем буду
щей работы. «Вот что предлагаем мы сделать», — говорят студенты, и в договоре 
появляются цифры 100, 110, 120 — столько тысяч рублей капитальных вложений 
берется освоить каждый отряд. И эта цифра должна стать основой взаимопонима
ния, взаимного доверия сотрудничества хозяйственников и студентов в рабочий 

период. Мы попросили Михаила Мироновича ЗАЗНОБУ, главного инженера объе
динения Облколхозстрон, рассказать, как строительные организации,и объеди
нения готовятся к приему студенческих отрядов.

— Шестой год будем мы сотрудни
чать со студентами. Если в шестьдесят 
восьмом году у нас работали 19 отря
дов, в прошлом году — 22, то в этом 
году мы заключили договоры с 27 от
рядами, которым предстоит освоить 
1888 тысяч рублей капитальных вложе
ний, а это почти десять процентов всего 
годового объема строительства на селе, 
которое ведут строительные организации 
нашего объединения. Как видите, по
мощь, которую нам оказывают студен
ческие отряды, очень действенна и ощу
тима. Сейчас идет накопление строи
тельных материалов для студенческих 
объектов, и если брать в среднем, то 
на сегодня, за месяц до выезда отря
дов, более сорока процентов материалов 
уже подвезены к месту работы.

Наш «подготовительный период» пол
ностью по срокам совпадает с подгото
вительным периодом у ССО. Много вре
мени отдано тому, чтобы все объекты 
были обеспечены проектно-сметной до
кументацией. Впервые в этом году мы 
решили создать специальную оператив
ную группу, которая бы занималась 
текущими вопросами, касающимися ССО. 
и вела контроль по подготовке монтаж
ных управлений и колхозов к их прие
му. В группу вошли заместитель пред
седателя Облколхозстрон, начальник 
отдела комплектации, заместитель на
чальника отдела по реализации строй
материалов и еще несколько человек. 
Вместе с областным штабом ССО была 
проведена учеба студентов по специ
альности каменщика. От каждого отря

да выделялось по четыре человека. Мне 
хочется отметить работу заместителя 
начальника учебного пункта А. В. Ор
лова, который сделал многое, чтобы 
учеба была предельно полезной и инте
ресной.

Уже сейчас, в подготовительный пе
риод, большое внимание мы уделяем 
технике безопасности. По Облколхоз- 
строю издав приказ, обязывающий 
строительно-монтажные управления дать 
полную гарантию безопасности труда 
студентов, подготовить спецодежду для 
всех работ, приготовить памятки и на
глядную агитацию по технике безопасно
сти, И. конечно, самая главная задача, 
которую мы решаем ежедневно, — это 
обеспечить студентам - строителям 
полный фронт работ

— Студенческие отряды окалывают 
селу огромную помощь. Это происходит 
в то время, которое сами студенты на
звали «третьим—трудовым семестром». 
Семестр — продолжение учебы будущих

руководителей и организаторов произ
водства. Как руководители СМ У it 
хозяйств учитывают то, что им на вре
мя. хотя это и не обговаривается в до
говоре, приходится стать руководителя
ми трудовой практики студентов?

— Строительные отряды привлекают 
нас прежде всего добросовестным отно
шением к труду, глубоким пониманием 
важности тех задач, которые решает 
студенческое целинное движение вооб
ще С такой категорией строителен, кзк 
студенты, работать интересно. Это це
нится теперь многими руководителями. 
С.МУ. Талинкое7 СМУ, например, вооб
ще отказалось от наемных рабочих и 
привлекает к летнему строительству 
только студентов. Начальник его, Л. Р. 
Яковлев, часто и охотно бывает на сту
денческих объектах. Но дружеской сим
патией он не подменяет требовательно
сти к качеству строительства, к строго
му. неукоснительному соблюдению тех
ники безопасности. Й студенты видят в 
нем настоящего руководителя, у кото
рого слово никогда не расходится с де
лом: если сегодня он пообещал что-то 
студентам, то назавтра это у них обя
зательно будет. Так студенты на кон
кретном примере учатся хозяйствовать, 
становятся полноправными членами ра
бочего коллектива.

На строительстве Курской 
атомной электростанции про
должается сооружение Фун
даментов главного корпуса 
АЭС, подготавливаются спе
циальные бетонные площадки 
для монтажа реакторов. Пер
вый реактор станции намече
но ввести в строй в нынешней 
пятилетке.

НА СНИМКЕ: монтаж арми- 
рованного каркаса под фун
даментную плиту машинного 
зала АЭС.

Снимок О. СИЗОВА. 
(Фотохроника ТАСС).

САМЫЙ ГЛАВНЫЙ 
МАРШРУТ

Последним звонком кончается учебный год s школе. 
Школьники, которым не сдавать экзамены, забрасывают 
портфели на все лето подальше, чтобы отдохнуть от уро
ков, восьмиклассники и десятиклассники составляют для 
себя строгий режим и с головой погружаются в мир формул, 
художественных образов и разноспрягаемых глаголов À 
для педагогов наступает время подведения итогов минувше. 
го года.

Для школы № 143, где я работаю завучем по воспита
тельной работе, этот год был таким же насыщенным, бес
покойным, как и предыдущие. Но нынче наша школа по 
маршрутам «В страну знаний» и «Мое Отечество — СССР» 
Всесоюзного марша «Всегда готов!» получила в городе по
четное звание правофланговой. Сегодня я хочу рассказать о 
нашей работе по маршруту «В страну знаний».

В нашей школе 24 класса. В дружине стопроцентная ус
певаемость. 340 школьников учатся только на «четыре» и 
«пять». Под руководством опытных преподавателей ведут 
работу 23 кружка.

Уже в течение нескольких лет мы работаем над созданием 
системы планирования и контроля учебного процесса.

В конце четвертой четверти преподаватели составляют 
подробные планы работы факультативов, кружков, секций, 
которые составляют основу для работы по маршруту «В 
страну знаний». 4

В первую неделю первой четверти в звеньях и отрядах 
разрабатываются обязЬтельства. которые обсуждаются и 
принимаются на общедружинном «Горне».

Внутри классов контроль за выполнением обязательств 
осуществляет пост всеобуча или учебный сектор, в обще 
школьном масштабе — комиссия совета дружины.

45 минут урока *— время творческого поиска, такую за
дачу мы ставим перед педагогами.

В нашей школе — продленный день, поэтому ребята не 
уходят сразу после уроков домой. Мы имеем возможность 
не ограничивать работу по маршруту «В страну знаний» 
только рамками уроков, можем привлечь ребят к участию 
в работе кружков, факультативных занятий.

Большой популярностью пользуется в школе клуб «Ряби 
нушка», который создан с целью расширения знаний по 
предметам.

Преподаватели обычно любят говорить ученикам, что лю
бимый предмет тот, к которому подготовлен лучше всего 
и что если получше учить все предметы, — они станут лю
бимыми. Собственно, «Рябинушка» и ставит своей- целью 
сделать все предметы любимыми.

Вот, например, биология. Учебник дает только самые не
обходимые знания, а как узнать больше об этой науке?

В начале учебного года мы проводили в «Рябинушке» 
биологический вечер. Целый месяц шла подготовка под де
визом «За ленинское отношение к природе». Во всех клас
сах был проведен конкурс сочинений об осени. Классы укра
шались гирляндами листьев, а на оконных шторах из лис
тьев были сделаны аппликации. С помощью эпидиаскопа ре
бята смотрели фильмы об осени. На классных часах шел 
рассказ о картинах, посвященных осени, выступления со
провождались музыкой Скрябина. Чайковского.

И, наконец, общешкольный вечер. В коридоре была 
устроена выставка букетов.

Вечер прошел интересно и, наверняка, запомнился мно
гим.

Может, не сразу в журналах вместо «троек» и «четверок» 
по биологии появятся «пятерки», но интерес к предмету 
несомненно, повысился. '

Традиционным в школе стало проведение математических 
литературных, физических недель.

Бывает, не любит школьник математику — и все. Мол, 
я историком буду, зачем мне ваша математика. А на плака
те написано, что математика хотя бы для того нужна, что 
мысли в порядок приводит. И в нужности математических 
знаний его убеждают приглашенные на встречу люди раз
ных профессий. И неловко за свое незнание на математиче
ском КВН, когда команда параллельного класса побежда
ет, потому что нет у них такого же незнайки.

Для четвертых-шестых классов проводятся у нас занятия 
в клубе друзей книги, которые ведет библиотекарь -М. К. 
Матыщина. Основное направление занятий — знакомство 
с творчеством уральских писателей и поэтов: чтение и об
суждение их произведений, а потом приглашение их на 
творческий вечер.

Форм работы по маршруту «В страну знаний» — вели
кое множество. Я рассказала только о том. как мы помогаем 
ребятам полюбить предметы, которые они изучают в шко
ле. Кроме этого, большая работа ведется, чтобы расширить 
кругозор школьников, научить их разбираться в живописи, 
музыке, литературе, воспитать умение ценить прекрасное.

Это, конечно, большая честь — получить звание право- 
фланговых. Цодведены итоги прошедшего года, но впере
ди — новый учебный год. Придут новые ученики, и педаго
гам снова предстоит открыть для них двери в удивитель
ную страну, которая называется «Страной знаний».

К. ПУШКАРСКАЯ, 
завуч по воспитательной работе 

143-й свердловской школы.
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В интересах мира и сотрудничества ® Обвинительный 

акт режиму апартеида Советская выставка в Амстер
даме Дрезденской картинной галерее— 250 лет •' Ме
няется труд и быт рабочих Чили
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В СТРАНАХ СОЦИАЛИЗМА

|НА ЭКРАНЕ- 
®
(«ПЛОЩАДЬ
I ДИМИТРОВА»
g СОФИЯ. (АПН — «София- 
g пресс»). В честь 90-летия со 
В дня рождения Георгия Днмит- 
ярона Болгарское телевидение 
я готовит серию фильмов, посвя- 
g шейных пламенному вождю 
g трудового народа. Зрители 
я усидят полнометражную ленту 
® «Третий приговор», докумен- 
ятальный фильм «Димитров», 
= построенный на основе бога- 
Зтого биографического материа- 
Зла. «Площадь Димитрова» — 
g так называется кинорепортаж, 
= который познакомит телезри- 
g телей с музеем вождя болгар- 
яского народа в Лейпциге. В 
g специальной передаче соратни- 
®ки Димитрова, его сестра, сын 
g и дочь выступят со своими 
g воспоминаниями. Картина «Мы 
g построили Мавзолей» расска- 
®жет о работе строителей Мав- 
®золея Димитрова, воздвигнув- 
gmax его в считанные дни. Се- 
Врня завершится кинохроникой 
g «Заветы Димитрова» — о до-

стяжениях нынешней 
листической Болгарии.

СПАСЕННАЯ
СОВЕТСКОЙ

социа-

---  --- ,—,-------- -------- 1 в
1

После передачи в 1955 году g 
Советским правительством g 
дрезденских полотен Герман-я 
ской Демократической Респуб- g
дике галерею посетили 
пять миллионов человек.

НОРКА, СОБОЛЬ
И... ТАРБАГАН

УЛАН-БАТОР.

де-g
I

(Корр.
АПН). Ежегодно в августе ng 
сентябре в Монголии произво- g
дится массовый отстрел тар- g 
баганов. Эти осторожные, жи- g
вушие в глубоких норах зверь- g
ки из семейства сурков, 
трудный трофей даже 
опытного охотника. И все 
в год их заготавливается

ДЛЯа 
же 2 
бо- 2

лее миллиона. В экспорте мои- g 
гольской пушнины их шкурки g 
составляют 70—80 процентов, g 

Тарбаганы водятся во всех g 
аймаках республики. Обитают g 
они преимущественно на труд- g 
недоступных горных склонах, g 
питаются травянистыми pacre g 
ниями. Осенью набирают до® 
5 килограммов живого веса,® 
дают в среднем полтора кило- g 
грамма жира. Монголы издав- g 
на употртгбляли в пищу высо- g 
кокалорийное и вкусное тарба-g 
ганье мясо. Шкурки зверьков g 
прочные и красивые, из них g 
шьют головные уборы, шубы, во-g 
ротники. Они хорошо окрашн g 
ваются, что дает возможность®
имитировать мех выдры, сооо- g 
ля. Во всем мире растет----------

«Фабрилана»—

В СИРИЙСКОМ городе Хомс« сдан в эксплуатацию завод азотных удобрений. Это крупней, 
шее не только в Сирии, но и на всем Ближнем Востоке предприятие такого профиля по- 

._строено по проекту, разработанному советскими специалистами. Оно оснащено новейшим 
рудованием, поставленным из СССР, Чехословакии и Италии. Все производственные процессы 

в его цехах автоматизированы. к 4
_ Со°РУжени« завода — большое событие в жизни страны. Теперь сирийские земледельцы 
будут получать ежегодно 150 тысяч тонн высококачественных азотных удобрений, что позволит 
значительно повысить плодородие земель. ’ н

НА СНИМКЕ: сирийцы в национальных костюмах на митинге в день пуска завода
Снимок В. ОГОРОДНИКОВОЙ. Фотохроника ТАСС.

на мех тарбаганов.
спрос S

О ВОЗМОЖНЫХ ПУ
ТЯХ СОТРУДНИЧЕСТВА
СОВЕТСКОГО СОЮЗА И
США ПОСЛЕ ЗАВЕРШЕ
НИЯ ПЕРЕГОВОРОВ В

АМЕРИКАНЦЫ
МОСКВЕ ГОВОРИТСЯ в
ЭТОМ КОММЕНТАРИИ ОДОБРЯЮТ

АРМИЕЙ

В переполненной проблема
ми Америке найдется мало об
ластей общего согласия. Од
нако в эти дни у здешнего 
наблюдателя создается впечат
ление, что подавляющее 

большинство американцев хо
рошо понимают важность од
ной проблемы. Это улучшение 
отношений между двумя стра
нами как с точки зрения аме
риканского национального ин
тереса, так и с точки зрения 
сохранения нужного всем на
родам мира. И это мнение 
преобладает, заставляет про
тивников разрядки учитывать, 
что течение собьет их с ног, 
если они сегодня попытаются 
встать против него грудью. 
Поэтому они «становятся бо-

К итогам московских переговоров
характер советско-американ-
ской встречи 1 
высшем уровне

в Москве на

■ уже достигнутого, 
Штерн продолжал:

— (Переговоры об 
нии стратегических

важность
Морген-

ограниче- 
вооруже-

ком», высказывая не 
возражения, сколько
ния», не столько 
сколько «оговорки».

столько 
«опасе- 

критику.

Однако заявления подобного 
рода сегодня говорят лишь о 
живучести старых идей и кон
цепций, оптимистических оце
нок и высказываний несораз- 
ллеримо больше. Так, соглаше
ния об ограничении стратеги
ческих вооружений немедленно 
поддержали сенаторы Джордж 
Макговерн, Губерт Хэмфри, 
Эдмунд Маски, Майк Менс- 
филд и многие другие видные 
политические деятели США.

В беседе с вашим коррес
пондентом профессор Прин
стонского университета Оскар 
Моргенштерн приветствовал 
результаты московских перего
воров, особо подчеркнув да
леко идущее значение согла
шений об ограничении страте
гических вооружений. Матема
тик с мировым именем, Оскар 
Моргенштерн является одним 
из создателей теории игр, по
лучившей широкое примене
ние в экономике, военном де
ле и в других областях челове
ческой деятельности. Он кон
сультирует правительство по 
вопросам военной стратегии. 
Подчеркнув конструктивный

ний ни в коем случае не долж
ны быть прекращены, они обя
зательно должны быть про
должены.

Моргенштерн с энтузиазмом 
отозвался о соглашении отно
сительно сотрудничества в ис
следовании космоса и при
звал идти дальше и в этом на
правлении. В частности, он 
предложил организовать сов
местное советско-американ
ское путешествие на Луну.

— Я изучал этот вопрос,— 
сказал он, — и пришел к выво
ду, что для подготовки такого

— Различия в наших общест
венных системах, — сказал 
он, — вовсе не исключают 
обмена опытом в области уп
равления, поскольку на чисто 
техническом уровне, например, 
на уровне проблем постанов
ки задач, организации труда 
и других, есть достаточно об
щих моментов, чтобы учиться 
ДРУГ У Друга. И я надеюсь, 
что после визита Президента 
Р. Никсона в Москву наше со
трудничество в области уп
равления расширится...

S БЕРЛИН. (Корр. АПН). В 
а этом году Дрезденской картин- 
g ной галерее исполняется 250 
g лет. К знаменательному юби- 
Злею социалистические страны 
g откроют в Дрездене специаль- 
g иые выставки шедевров жи- 
g вописи. Музеи Ленинграда, Бу- 
g дапешта, Праги и Варшавы 
g подготовили ЭКСПОЗИЦИЮ поло- 
g тен мастеров XVI—XVII веков, 
g Это третья совместная выстав- 
= ка из собраний картинных га- 
§лерей братских стран.
3 Спасенные солдатами и офи- 
guepaMH Советской Армии в дни 
g окончательного разгрома гер- 
g майского фашизма, дрезден- 
Зские полотна всемирно извесг- 
= ных художников получили 110- 
g вую жизнь после реставрации 
g советскими специалистами. 
яОпыт московских и Ленинград- 
gcKHX коллег широко использу- 
§ ют ныне дрезденские реставра- 
g торы, восстанавливая работы 
g Дюрера, Рубенса, Веккио и 
g других мастеров живописи.
&1Шт!Ш1М1ПаИ1ЛШН1111т^

Американцы, которыми
удалось побеседовать, обраща-
ли внимание на то, что 
сковские соглашения как 
юридически закрепляют 
США принцип равенства

мо
бы

для 
сто-

путешествия понадобится 
более четырех-пяти лет.

не

О том же говорил руково
дитель программы «Аполлон» 
Джеймс Макдавитт. «Мы мно
гому научимся друг у дру
га», — сказал он и выразил 
надежду, что сотрудничество 

в космосе будет расширяться.
Проблемы экономического 

сотрудничества были подняты 
в беседе вашего корреспон
дента с Давидом Юингом, ре
дактором журнала «Гарвард 
бизнес ревью».

— С точки зрения бизне
са, — заявил Юинг, — я це
ликом поддерживаю идею рас
ширения и экономического со-

рои и их право на равную бе
зопасность. Собеседники ис
толковывали эти соглашения 
как признание того, что США 
уже не могут претендовать на 
роль мирового гегемона.

Мои собеседники не закры
вали глаза на сохраняющиеся
разногласия на различие

трудничества Советским
Союзом, и я знаю, что такого 
же мнения придерживаются и 
мои коллеги.

Юинг рассказал о том, ка
кое внимание уделяется в Гар
вардской школе бизнеса проб
лемам торговли между Восто
ком и Западом, в частности 
проблемам советско-амери
канской торговли. Он также 
обратил внимание на возмож
ность сотрудничества в обла
сти науки управления.

в подходе к ряду важных меж
дународных проблем, но они 
прежде всего обращали внима
ние на деловую атмосферу, 
царившую в Москве. Кроме 
того, они подчеркивали важ
ность организации серии об
щих дел, проектов, которые, 
раз начавшись, будут затем 
обрастать другими, укрепляя 
дух сотрудничества. Сотрудни
чество по природе своей нуж
дается в постоянном «подво
зе топлива» в форме совмест
ных начинаний и действий, в 
противном случае оно сходит 
на нет. Поэтому предстоит 
еще «идти вверх по дороге», 
конкретизируя делами прин
цип мирного сосуществова
ния. Здесь преобладает мне
ние, что московские перегово
ры положили этому серьезное, 
многообещающее начало.

Г. ГЕРАСИМОВ, 
соб. корр. АПН. 

Нью-Йорк.

мосты
НА ЭКСПОРТ

БУДАПЕШТ. (АПН — «
дапресс»). Продукция

Бу- = 
буда- g

пешТского машиностронтельно-g 
го комбината «Ганц-МАВАГ»я 
пользуется известностью дале- g 
ко за пределами страны. Не-g 
давно па комбинате вступил в = 
строй новый завод, где на ба-g 
зе современной технологии из-и 
готавливаются конструкции® 
для мостов. Коллектив завода® 
выполняет, например, заказы — 
ГДР, Чехословакии. Из Юго-3 
славии поступила заявка над 
проектирование и сооружение g 
двух мостов через Дунай, g 
Один из них, длиной 715 мег-g 
ров, будет сдан в эксплуата-g 
цию уже в следующем грду.= 
Сейчас «МАВАГ» заканчивает g 
сборку элементов железнодо® 
рожного виадука шириной 22 g 
метра и длиной 280 метров для g 
города Эйзенхюттенштадта = 
(ГДР).

«МОЖНО ЗАВИДОВАТЬ»
В одном из выставочных залов Амстердама открылась

советская торгово-промышленная выставка первая экспо-
зиция такого масштаба а истории отношений между Голлан
дией и СССР. На выставке более 3 000 экспонатов, изготов
ленных на предприятиях всех 15 советских республик.

Советская выставка сразу же вызвала большой интерес у гол
ландской общественности. На первой пресс-конференции и на 
церемонии открытия присутствовали десятки журналистов из 
газет, репортеры радио и телевидения, представители промыш
ленных и торговых кругов.

Первые встречи, первые впечатления и первые сделки. У стен
да всесоюзного объединения «Экспортлес», заключившего пер
вый контракт, заведующий отделом социалистических стран 
голландского совета по развитию торговли X. Ван Бюрен дает 
интервью.

«Значение этой выставки далеко выходит за рамки торговых 
отношений между нашими странами, — говорит Ван Бюрен. — 
Это широкое окно, распахнутое в Советский Союз для всех 
голландцев, и то, что они здесь видят, производит огромное 
впечатление. Я уверен — выставка не только послужит разви
тию торговли между СССР и Голландией, но и покажет нашему 
народу облик вашей страны в год ее пятидесятилетия, послужит 
углублению взаимопонимания между нашими народами, а сле
довательно, и делу мира в Европе».

Говорит Ян де Кок. представитель химической фирмы «Наар- 
ден»:

«Мы с вами встретились на советской выставке в Амстердаме 
через несколько дней после возвращения президента нашей 
фирмы из Советского Союза. Мне кажется, что это совпадение 
символично как демонстрация развивающихся деловых связей 
между СССР и Голландией. Выставка в Амстердаме ярко пока
зывает возможности советскбй промышленности во всех обла
стях. Она интересна для всех — так удачно представлены на ней 
промышленные и потребительские товары». ,

Мнение X. Свилденс, журналистки и переводчицы советских 
книг на голландский язык:

«Я еще не видела всей выставки. Не могу никак отойти от 
стенда «Международной книги». Ведь книга, на мой взгляд,— 
это визитная карточка страны. И ваша «визитка» на этой выс
тавке такова, что каждому хочется поближе познакомиться с 
ее хозяином. Особенно хороши книги для детей. Стране, где 
есть такая ^литература, можно по-хорошему завидовать».

С. ВОЛОВЕЦ, 
соб. корр. АПН.

Г аага.

ЗА ОГРАДОЙ ИЗ РЕШЕТОК
Преступления тюремщиков ЮАР

Премьер-министр Южно- 
Африканской Республики 
Форстер не раз хвастливо

Заключенных 
электричеством.

пытают 
избивают

заявлял, что «ЮАР са-
мое стабильное государство 
в мире». Какой же ценой 
достигает расистский режим 
своей хваленой «стабильно
сти»? Сама действительность 
страны апартеида дает ответ 
на это. Репрессии, геноцид и 
угнетение — слагаемые го
сударственной политики 
ЮАР.

Недавние события свиде
тельствуют, что расисты от
крыто применяют гестапов 
ские методы расправы с ко
ренными жителями Южной 
Африки. Такие акты, как 
закон «О борьбе с террориз
мом», на основании которого 
можно арестовать любого 
человека и держать его в 
тюрьме без суда и следствия 
в течение полугода, наделя
ют службу безопасности и 
полицию ЮАР практически 
неограниченными возможно
стями.

до полусмерти или же де
лают «более сговорчивыми» 
при «помощи» цинкового ба-
рабана, грохочущего 
левой без перерыва, 
ляют часами стоять 
нях, не дают спать.

Арестованный

над го- 
Застав- 

на кам-

Дасинь
Фрэнсис рассказывает о вы 
павших на его долю испыта
ниях: «Ударом дубинки мне 
сломали челюсть. В уши вста
вили электроды И включили 
ток. Все мое тело содрога
лось, зубы стучали, а голо
ва, казалось, вот-вот оторвет
ся. Сила тока то падала, то 
опять нарастала. Целую 
вечность продолжался пере
крестный допрос. Казалось, 
это никогда не кончится»...

Тот, кто не выжйвает пос
ле пыток, по официальной 
версии, «погиб случайно» — 
поскользнулся на куске мы-
ла как заключенный Со
ломон Модипанё или упал

в душевой — как Ннкодимус 
Кгоате.

Заключенный Харон, со
гласно сообщению полиции, 
споткнулся на лестнице и... 
умер. Но медицинское обсле
дование показало: на теле по
гибшего имелись многочис
ленные следы побоев.

Один из арестованных в 
связи с недавним процес
сом против «нарушителей » 
пресловутого закона о тер
роризме в Морицбурге 65- 
летний африканец Катсела 
был увезен полицией для до
проса. Но живым его родные 
больше не увидели. Спустя 
некоторое время им было 
возвращено тело в закрытом 
гробу. Свидетели показали, 
что Катселу забили до 
смерти...

Когда же началось слуша
ние морицбургского дела, об
виняемые заявили, что их 
подвергли зверским пыткам в 
специальном лагере службы 
безопасности в лесу Подо- 
ленда. На суде стали извест-

ны и имена заплечных дел 
мастеров — полковника Сна 
непала к капитана Ван Вик
са, которые вели допросы 
под пыткой и были причаст
ны к гибели многих афри
канцев.

Но расисты в судейских 
мантиях отвешивают нн в 
чем не повинным африкан
цам в полной мере самые су- 

, ровые наказания, не замечая 
«методов обращения» с за
ключенными. Поэтому не 
удивительна здесь реакция 
«законников» на заявление 
обвиняемых. «Если подслед
ственный дает показания под 
принуждением, это не озна
чает, что его показания не
верны», — заявил судья

По данным, приведенным 
английской газетой «Таймс», 
только в 1971 году умерли 
42 человека, находившихся 
в руках службы безопасно
сти. По версии тюремщиков, 
Iß из них «совершили само
убийство». Поражает корот
кий промежуток времени

между арестом и смертью: 
большинство заключенных 

не прожили в тюрьме и двух 
дней.

Когда же X. Сузмен — 
единственный член южноаф
риканского парламента от 
оппозиции — потребовала 
расследования причин смер
ти, ей, конечно, было отка
зано

Обвинительным актом ре
жиму апартеида выглядят 
следующие цифры: ежегодно 
в тюрьмы страны бросают 
полмиллиона африканцев, на 
ЮАР падает почти 50 про
центов общего числа смерт
ных казней в капиталистиче
ском мире. Да и по размаху 
«тюремного дела» Претории 
принадлежит своего рода 
мрачный рекорд: в 1971 году 
на содержание тюрем было 
израсходовано 41,6 миллио
на долларов...

Новыми репрессиями
встречает расистский режим 
каждый день своего сущест
вования. Страшась за свое 
завтра, «стабильное» госу 
царство апартеида отгора
живается решетками тю
рем — ищет за ними защиту 
от 15 миллионов коренных 
жителей Южной Африки.

Л. ГУРЬЯН.
(АПН).

пример нового
Газета «Нойес Дойчланд» опубликовала репортаж свое

го корреспондента Зигфрида Кенига из столицы Чили 
Сантьяго. На примере одной текстильной фабрики журна
лист показывает, нан меняется жизнь простых тружени
ков на национальных предприятиях этой страны.

Недавно 640 рабочих и работниц текстильной фабри
ки «Фабрилана» в Сантьяго собрались на праздник: они 
отмечали вместе с делегацией ДРВ. прибывшей на тре
тью сессию Конференции ООН по торговле и развитию, 
представителями компартии и Единого профцентра тру
дящихся Чили (КУТ) первую годовщину со дня национа
лизации этого предприятия.

Как принято в таких случаях, рабочие подвели итоги 
своей трудовой деятельности. Ее результаты — свиде
тельство воодушевленное™ и инициативы рабочего кол
лектива национализированной фабрики. Люди теперь 
знают, во имя чего и в чьих интересах они трудятся.

С тех пор как рабочие сами управляют фабрикой, 
ежемесячное производство возросло в полтора раза.

Но не только увеличение выпуска продукции харак
терно для этой текстильной фабрики. Сама жизнь на 
предприятии коренным образом изменилась. Примером 
может служить недавно построенный детский сад на 
100 мест и закладка рабочего поселка, который будет 
насчитывать 350 жилых домов. Он будет возведен тек
стильщиками-добровольцами в свободное от работы 
время. Еще год назад все работники фабрики получили 
возможность заниматься в спортивных секциях и пруж
ках художественной самодеятельности. При фабрике 
были созданы специальные курсы повышения грамот
ности.

Жизнь «Фабрилаиы» в Сантьяго — типичный пример 
того, как меняется труд и быт простых рабочих при пра
вительстве Народного единства. И вот результаты: в 
конце апреля было опубликовано официальное сообще
ние. что в стране в первом квартале 1972 года, как и в 
1971 году, наблюдалась благоприятная тенденция эконо
мического развития, выпуск промышленной продукции 
значительно возрос. В первую очередь, увеличилось 
производство меди, селитры, нефти.

Сегодняшние успехи чилийского народа стали воз
можными лишь после прихода к власти в Чили блока 
Народного единства. Но они достигаются в условиях 
напряженной классовой борьбы. Экономическому сабота
жу, проводимому внутренней и внешней реакцией, чи
лийский народ противопоставляет свою сплоченность 
вокруг правительства, свое стремление повышать вы
пуск' продукции и содействовать выполнению програм
мы социально-экономических преобразований, разрабо
танной правительством Сальвадора Альенде.

(АПН—«Нойес Дойчланд»),

В «горячих точках» планеты

Положение в Ольстере 
продолжает оставаться на
пряженным. Здесь нн на 
один день не смолкают пере
стрелки н взрывы бомб. Кон
сервативное правительство 
Англии в попытке найти вы
ход из североирландского 
кризиса по-прежнему делает 
ставку на военную силу. 
Сейчас в Ольстере один во
оруженный британский кара
тель приходится на каждые 
25 жителей-католиков. Но, 
несмотря на репрессии, ге- 

'роическая борьба патриотов 
продолжается.

На снимке: британские 
солдаты на улице Белфаста.

Снимок Камера Пресс — 
ТАСС.

нам только что
""»^робщил 

Яжтелетайп

СТАРЫМ КУРСОМ
НЬЮ-ЙОРК. Береговая 

охрана США арестовала око
ло 40 участников антивоен
ного движения в порту Нор
фолк (штат Вирджиния), где 
состоялась многолюдная де
монстрация протеста в связи 
с предстоящим отбытием во 
Вьетнам авианосца «Аме

рика».

ЗВЕРСТВА В БЕЛФАСТЕ
ЛОНДОН. Ассоциация в за

щиту гражданских прав Север
ной Ирландии заявила протест 
против пыток и избиений, кото
рым полиция и английские 
войска подвергают арестован
ных. В специально выпущен- 

•ном бюллетене ассоциация при
водит конкретные случаи истя
заний.

Так, жителя Белфаста Дже
ральда Догерти, арестованного 
на основании «закона о чрез
вычайных полномочиях», под
вергали пыткам в течение 15 
часов в военной казарме. Его 
избивали дубинками, вырывали 
волосы, выкручивали руки и 

• ноги.

ТРЕБОВАНИЕ ЖИТЕЛЕЙ 
ХИРОСИМЫ

ТОКИО. «США должны 
убрать из Японии ядерпое 
оружие» — с таким требовани
ем выступили жители Хироси
мы, пострадавшие от атомной 
бомбардировки. Под петицией, 
которую они направили в 
Вашингтон, стоят подписи мно
гих свидетелей трагедии, по
стигшей город 6 августа 1946 
года.

(ТАСС).

«ТИТАНИК»Ц. ЭЙДЕЛЬМАН,
инженер-кораблестроитель

УРОКИ ГИБЕЛИ
ПОДРОБНОСТИ КАТАСТРОФЫ ВЕКА

(Окончание.
Начало в № 107).

В последние годы серьез
ную попытку вырвать траги
ческий лайнер со дна Атлан
тики предпринимает англий
ская фирма «Титаник Сэл- 
видж». Эту операцию хотят 
провести с применением но-х 
вейших технических средств. 
По проекту внутрь корпу
са судна предполагается за
вести сверхпрочные нейло
новые понтоны. Если их за
тем надуть, то по расчетам 
создастся подъемная сила, 
которая окажется достаточ
ной для отрыва «Титаника» 
от его ложа и всплытия суд
на на поверхность.

В августе 1971 года фир
ма сообщила, что она с при
влечением ряда судоподъем
ных организаций приступает 
к практическому осуществле
нию работ по подъему лайне
ра. Намереваются для этой 
цели использовать метод, 
разработанный венгерскими 
изобретателями Ласло Жаж- 
ко и Амбрусом Балашом. 
Над своим методом они ра
ботали в течение восьми лет. 
Сообщено также, что метод 
уже опробован. Подъем «Ти
таника» предполагают про
извести с помощью 200 ней
лоновых пентанов специаль
ной конструкции. Конструк
тивной особенностью этих 
понтонов является то, что 
они полые, открытые снизу. 
Венгерский метод основан 
на электролизе под водой, в 
результате которого образу
ется легчайший газ—водород. 
С помощью электролизного 
аппарата вода под понтонами 
разлагается на составные ча
сти: водород и кислород. Во
дород в виде пузырьков по
падает в емкости и. вытес
няя воду, их заполняет. В 
соответствии г законом Ар
химеда емкости напэтнен- 
ные легким водородом, соз
дают подъемную силу, и... 
судно, оторвавшись от дна, 
поднимается на поверхность 
моря.

Новый метод подъема за
тонувших судов прошел ус
пешные испытания на Ду
нае, близ острова Маргит, 
правда, пока что в «миниа
тюре». Роль «Титаника» ис
полняла модель весом в сто 
десять килограммов. Этот 
макет судна удалось поднять 
за несколько минут с глуби
ны в восемь метров.

Методом, предложенным 
венграми, заинтересовались 
за рубежом. На «Титанике» 
процесс электролиза морской 
воды в понтонах будет ве
стись при помощи специаль
ной аппаратуры. Водород 
должен вытеснить из понто
нов воду и создать подъем
ную силу хотя бы немногим 
большую веса затопленного 
лайнера. Расчеты показыва
ют, что при новом методе 
достигается подъемная сила 
в пять раз большая, чем при 
всех других методах, опро
бованных фирмой «Титаник 
Сэлвидж». Кроме того, при
меняемое при этом оборудо
вание менее громоздко и бо
лее эффективно, чем все 
другие его виды, используе
мые при классических спо
собах судоподъема. До нача
ла работ на «Титанике» ме
тод намечается опробовать 
на подъеме нескольких ма
лых судов, затонувших в Ду
нае.

Фирму по подъему «Тита
ника» возглавляет 38-летний 
Дуглас Вулли. В течение 
ряда лет он тщетно пытался 
заинтересовать своим пред
приятием различные госу
дарственные и частные ком
пании, верфи, банки, доби
ваясь финансовой поддерж
ки. Теперь это ему удалось. 
Один из лондонских банков 
ассигновал на цели судо
подъема два миллиона фун
тов стерлингов. Вулли полон 
оптимизма. Он уверен, что 
«Титаник» будет поднят и 
прибуксирован в Ливерпуль, 
где специалисты решат, что 
с ним делать. Рассчитывают, 
что стоимость подъема лай

нера выразится в сумме один 
миллион четыреста тысяч 
фунтов стерлингов. Хорошей 
приманкой для проведения 
этой операции является зо
лото в слитках на сумму 20 
миллионов долларов, кото
рое, как утверждают, нахо
дится в сейфах на «Тита
нике».

Вместе с тем оптимизм 
Вулли в успехе судоподъёма 
в самой Англии разделяется 
далеко не многими. Лайнер 
покоится на дне океана юго- 
западнее Ныофаунд ленда. 
Лежит он на глубине 10.000 
футов (3.048 метров), зане
сенный 9-метровым слоем 
ила. В таком состоянии суд
но весит около 145 тысяч 
тонн. До сих пор ни один ко
рабль не был поднят с глу
бины, превышающей 100 мет
ров.

Удастся ли извлечь «Ти
таник» со дня океана? Мно
гие утверждают, что эта про
блема невыполнима. Пока 
что неизвестно даже точное 
место затопления судна. На 
глубины, где похоронен лай
нер. не опускался ни один 
водолаз. Обследование судна 
с помощью современных глу
боководных аппаратов — де
ло тоже весьма сложное. 
Важное значение для выбо
ра метода судоподъема и ор
ганизации на нем работ име
ют состояние лайнера и ха
рактер его разрушений. 
Трудно представить, каким 
образом можно произвести 
закладку в корпус судна ней
лоновых понтонов, а затем их 
надуть. На эти вопросы ни 
Вулли. ни его коллеги отве
та не дают. Надо думать, 
утверждают скептики, что 
вся эта затея больше смахи
вает на фантастику и мал» 
пригодна для осуществ пения. 
А идеи, граничащие с фанта
стикой, всегда вызывают 
сенсацию. Вместе с тем из
вестно и другое. То. что еще 
вчера считалось фантасти
кой. сегодня может стать 
реальностью.
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• МАШИННЫЙ 
ПАРК... ДЛЯ ДЕТЕЙ

• КОЛЛЕКЦИОНЕР 
МИНЕРАЛОВ • ПУ
ТЕШЕСТВИЕ В СУОМИ

• УДОБНО, НЕДО
РОГО, БЫСТРО

ИГРАЮТ ДЕТИ
Пятое лето работает в Ревде детская площадка по прока

ту механических игрушек. За невысокую плату родители 
могут взять для своих ребятишек автомобиль, трактор, ли
хого коня, велосипед...

Каждый знает эту площадку у памятника героям-земля
кам. А хозяйкой всего этого беспокойного хозяйства явля
ется Галина Васильевна Русинова. Работе с детьми она 
посвятила уже четырнадцать лет.

...Вот стоит в сторонке и смотрит завистливо малыш на 
лакированные голубые «москвичи».

— Ну, подойти сюда, Игорек. Хочется покататься на 
машинке? Возьми, покатайся. А деньги потом мама или па
па принесут.

Довольны этой детской площадкой не только дети, но и 
родители. Свидетельством этому являются многочисленные 
записи в книге отзывов и предложений.

«МОЛОДОЙ

ХИММАШЕВЕЦ»
Так называется военно- 

спортивный лагерь для при
зывников и допризывников, ко
торый открылся на днях в 
живописной местности на бере
гу Верх-Сысертского пруда.

Молодые химмашевцы прове
дут в палатках три недели. За 
это время они изучат основы 
военного дела, проведут ряд 
увлекательных спортивных со
стязаний, отдохнут и окрепнут.

О МАЛАХИТЕ, 
ЯШМЕ...

В Свердловском Доме работ
ников культуры прошла оче
редная встреча «Клуба серьез
ных чудаков». На этот раз о 
своем хобби рассказал участ
никам коллекционер образцов

уральских минералов Федор 
Павлович Карташов. В его кол
лекции и яшма, и малахит, и 
агат, и горный хрусталь, да 
всего и не перечислишь. Кол
лекционер не только собирает 
образцы, но и обрабатывает 
их. У Федора Павловича есть 
своя мастерская. Он — и кам
нерез, и шлифовальщик. *

ПРИНИМАЕТ

«ЛОМАМАТКА»
В Финляндию ПО линии 

Свердловского отделения бю
ро международного молодежно
го туризма «Спутник» выехала 
группа молодых туристов 
Свердловской области.

В составе группы — шахте
ры Североуральска. Побывает 
в Финляндии бригадир забой
щиков Н. Кубарев, молодые ра
бочие, комсомольские активи
сты города.

Уральцев принимает посто
янный партнер «Спутника» —

финляндское акционерное об
щество «Ломаматка». Туристы 
побывают и в городах Ювяско- 
ля, Тамперё, Хельсинки.

НОВАЯ УСЛУГА
Прачечная Камышловского 

комбината бытового обслужи
вания давно пользуется попу
лярностью у населения. К ус
лугам ее прибегают многие 
камышловские хозяйки: это 
помогает сэкономить время, 
избавляет от хлопот. Ведь 
только на то, чтобы отнести 
белье, а потом забрать чистое, 
уходит много времени.

Но от этой заботы работ
ники прачечной теперь освобо
дили своих клиентов. Они са
ми забирают белье, приготов
ленное к стирке, и затем при
носят чистое и отутюженное. 
Новым видом услуг пользуют
ся жители города и предприя
тия. Обходится это совсем не
дорого.

Вот такой необычный сырок попался в сети рефтинским ры
бакам-профессионалам.

— Побывал в пасти щуки, оттого и сделался горбатым, — объя
снил опытный рыбак В. А. Новожилов.

Снимок А. ГРАХОВА.

ЕЩЕ ОДИН
ОТРЯД

Еще один пионерский отряд 
поднял на днях1 свой флаг на 
улице Мичурина в Свердлов
ске. Называется он «Лира» и

насчитывает несколько десят
ков человек. Планы у мальчи
шек большие. Они учатся му
зыке и рисунку, изучают мор
ское дело. Вовсю идет сейчас 
строительство двухмачтовой 
яхты.

ПРЕСС-СЛУЖБА 
«НА СМЕНУ!»

® Соревнуются юные спортсмены

• Не помогли «родные стены»...

ОХРАНЯТЬ! I( 

НО КАК?

• Самым красивый поединок

Шесть счастливых обладателей билетов
Читатель «Дейли Мир- 

рор» требует в письме в ре
дакцию создания в Англии 
«Лиги охраны привидений».
Мотивировка:
НИЯ национальное

«привиде-
нас-

ледство англичан».

ПОСЛЕДНЯЯ 
ПРОСЬБА

Шотландцы известны сво- 
при-ей Скупостью. Взять, к 

меру, такой случай.
Такси, в которое садится 

шотландец, вдруг потеряло
управление и мчится вниз по 
склону большой горы со
смертельной скоростью.

— Слушай, дорогой, 
взмолился пассажир. — Ес-
ли ты не можешь включить 
тормоза, то выключи хотя 
бы счетчик...

НА КАМЕРУ
НАДЕЙСЯ... I

Известный американский I 
певец Сэмми Дэвис-млад- Я 
шин велел установить на g 
своей вилле в Беверли-Хилл I 
телекамеры, спаренные с | 
оповестительными сигнала- 1 
ми. Грабители украли 14
драгоценных ковров, 
хватя при случае все 
камеры.

при- 
теле-

РАК
В пивной бар входит посе-

титель, садится за столик, 
выкладывает из кармана ра
ка, заказывает кружку пива,
выпивает, заказывает, 
вает, заказывает... •

Сосед по столику не

выпи-

вы-
держивает:

— Послушай, приятель,
если тебе не хочется 
этого рака, отдай мне. 
возьму его на ужин.

— На ужине он уже 
Возьми его в театр.

есть 
Я

был.

ЖЕРТВА
ДАЛЬТОНИЗМА

Покупатель просит у мо
лоденькой продавщицы бе
лую рубашку. Та подает ему
зеленую, красную, 
коричневую...

— Но ведь я же 
белую! — негодует 
тель.

СИНЮЮ,

просил 
покупа-

■— Извините,—вспыхива
ет девушка, — но совеошен- 
но белой у нас нет.

РЕВАНШ
Посетитель ресторана

долго и скрупулезно изучает 
меню, потом подзывает офи-
цианта: з

— Принесите, пожалуйста, g 
стакан содовой без апельси- I 
нового сока.

Официант удаляется, про- | 
падает где-то долгое время, 
потом приходит и говорит: а

— Извините, пожалуйста, 1 
но мне пришлось несколько | 
изменить ваш заказ. Дело в ~ 
том, что апельсинового сока I 
у нас нет, поэтому я принес ■ 
вам стакан содовой без ман- I 
даринового сока... В
ГРИППОЗНОЕ I
НАЗВАНИЕ

Альфред Хичкок присту
пает к съемкам нового 
фильма со странным назва
нием: «Ррр». Вот что мастер 
ужасов сказал на эту тему 
журналистам: «Когда пред
ставитель киностудии спро
сил меня по телефону, каким 
будет название фильма, я 
страшно хрипел от простуды. 
Не в силах выдавить слово, 
я издал этот звук, который 
тотчас посчитали названием 
нового фильма Хичкока. Да 
так и осталось».

НАШЕ 
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

на голубом экране 
. в ■——....-ч

• БАСКЕТБОЛ Г

ПРИЗЫ ОПРЕЛИ
ХОЗЯЕВ
Вчера на площадке свердловской ДЮСШ № 3 завер

шился интересный турнир юных баскетболистов, в котором 
участвовали десять команд спортивных школ из Нижнего 
Тагила, Свердловска и Невьянска. 13—14-летние спорт
смены оспаривали призы, учрежденные областным коми
тетом комсомола. У мальчиков первое место завоевала 
первая команда Свердловска (тренер Б. Манохин), выиг
равшая все встречи. Отстав от победителей на очко, вто
рым призером стала команда спортклуба «Уралец», на 
третьем месте баскетболисты спортклуба «Факел», потер
певшие два поражения. У девочек приз достался также 
первой команде Свердловска (тренер Л. Еремеева). При
зерами были баскетболистки «Факела» и ДЮСШ (Невь
янск).

После окончания игр наш корреспондент попросил 
прокомментировать соревнования юных баскетболистов 
главного судью турнира, арбитра республиканской кате
гории Александра ТукалеВского:

— Отрадный факт, что наконец-то возрождена доб
рая традиция проводить турнир 13 — 14-летних баскетбо
листов. Нынешние соревнования посвящены 50-летию 
пионерской организации имени В. И. Ленина. Турнир со
брал’ десять команд, гостями его были юные баскетбо
листки Ижевска, и прошел очень организованно. Боль
шую помощь оказало руководство ДЮСШ-3, предоста
вившее зал, инвентарь для команд, руководство школы- 
интерната № 17 (директор Ф. В. Старков) — в разме
щении участников, областной комитет ВЛКСМ, учредив- » 
ший призы победителям. Матчи юных баскетболистов су
дили арбитр всесоюзной категории В. Еремеев, арбитр 
республиканской категории В. Воржев и другие.

Турнир решено сделать традиционным и проводить его 
после окончания учебного года. Думаем, что во втором 
розыгрыше примет участие ' большее число команд. К со
жалению, на этот раз не приехали на соревнования коман
ды Серова, команды девочек ДЮСШ Нижнего Тагила. 
Преимущество команд Свердловска было подавляющим, 
но, несмотря на это можно отметить перспективные 
команды мальчиков «Уральца» и девочек «Факела».

Надеемся, что подобные соревнования станут хорошей 
школой повышения мастерства юных баскетболистов об
ласти.

На снимке Л. БАРАНОВА: на площадке — юные бас
кетболистки.

КУЛИСАМИ 
ЗАРУБЕЖ 
нпго 

СПОРТА
Мы хотим рассказать о двух 

наиболее известных автомо
бильных соревнованиях, при
влекающих автогонщиков из 
многих стран мира, — сорев
нований на «Гран-при» («Боль
шой приз») и автомобильном 
пробеге «Сафари».

Соревнования на «Гран- 
при» — автомобильного клуба 
Франции, разыгранные в 1906 
году на треке в Ла-Манше (по
бедил автомобиль «Рено», раз
вивший наибольшую ско
рость — 101 км/час), положи
ли начало современным сорев
нованиям на первенство мира 
по так называемой формуле 
«один».

Формула эта с течением лет 
подвергалась беспрестанным 
изменениям. Эти изменения 
касались главным образом 
технической стороны соревно-

СПОРТЛОТО

СВЕРДЛОВЧАНАМ
ПОВЕЗЛО

Удачным оказался для жи
телей нашей области 15-й ти
раж «Спортлото», который 
проводился в Свердловске. 
8921 свердловчанин стал об
ладателем выигрышей, а все
го они получат 71320 рублей. 
«Родные стены», правда, не 
помогли никому угадать шесть 
номеров, но «пятерочников» 
оказалось шесть. Они получат 
по 2494 рубля, 398 человек 
правильно зачеркнули по че
тыре цифры. Их выигрыш со
ставил 64 рубля, а те, кто уга
дал по три цифры, таковых у 
нас 8517 человек, получат по 
4 рубля.

Следующий, 16-й тираж 
«Спортлото» состоится 10 ию
ня в Ленинграде.

7 ИЮНЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.35 — Новости.
11.45 — Для школьников. 

«Пионерия на марше».
12.15 — «Приключения пса 

Цивиля». 4 — 5 серии.
13.15 — «Пятилетка, год вто

рой».
13.45 — Концерт.
14.45 — Премьера докумен

тального телефильма. «Быть 
директором».

15.35 — Новости.
17.55 — МОСКВА. Програм

ма передач.
18.00 — «Беседы о воспита

нии».
18.40 — «Эдуард Тиссе». До

кументальный телефильм.
19.30 — Для школьников. 

Концерт. ।
20.00 — Новости.
20.10 — «Семь дней совхоза 

«Гигант». Передача 3-я.
20.25 — Цв. тел. Концерт.
20.50 — Цв. тел. «Прощайте, 

коза и велосипед».
21.30 — «Время».
22.00 — Цв. тел. Междуна. 

родная встреча по футболу. 
Сборная СССР — сборная Бол
гарии.

23.45 — Концерт заключи
тельного вечера VI Всесоюз
ного пушкинского праздника 
поэзии.

8 ИЮНЯ

• БОКС

ТРЕТЬЯ
ПОБЕДА

В субботу на ринге, установ
ленном в манеже Уральского 
политехнического института, 
состоялся второй тур соревно
ваний Кубка профсоюзов СССР 
по боксу. Соперником сверд

ловчан были боксеры Орен
бурга.

Все бои проходили очень 
напряженно. Первыми на ринг 
вышли перворазрядник Ю. Ар
темьев и кандидат в мастера 
спорта С. Макаримов. Свердлов
чанина не смутил титул сопер
ника, и он одержал убедитель
ную победу. Боксер наилегчай
шего веса, наш земляк А. Бе
ляев выиграл у Г. Гришанино- 
ва. Победы достались также 
хозяевам ринга С. Панову, В. 
Ткачеву, Б. Ястребцеву. Но са

мым красивым был поединок 
тяжеловесов мастеров спорта 
Б. Яковлева (Свердловск) и 
Ю. Большакова. Рефери поднял 
руку Бориса, к тому же, Яков
леву достался и приз самого 
техничного боксера матча. 
Командную победу одерясали 
боксеры Свердловской области, 
выигравшие со счетом 8:4.

В. СЛОБОДИН.
На снимке автора: тренер 

сборной Свердловской области 
В. Попырин дает указание 
А. Беляеву.

«ОХОТА
НА
СЛОНОВ»

О повадках слонов и охо
те на них писал в свое 
время Майн Рид. Хотя он 
в этой области и знал много, 
кое в чем его все же можно 
дополнить. Правда, речь пой
дет не о толстокожих гиган
тах, а о слонах, обитающих 
на шахматных досках. По
смотрите следующие пози
ции.

Б. — Крс2, ЛЬ8, CI8, 
Kh6; Ч. — Kpal, СсЗ, п. а2. 
#=3. Поймать слона в «мы
шеловку» можно только в 
шахматах. Черный (дикий!) 
слон сЗ здесь укрощается с 
помощью своего (приручен
ного!) слона Î8: 1. Kf5! C:h8 
2. Kg7! («мышеловка» сра
ботала!) 2... C:g7 3. C:g7x.

Б. — Кре8, ЛИ, Сс7, 
Се2, пп. Ь5, Ь6, с2, е7; Ч.— 
Крс8, Cel, Kh8, пп. b7,d5, f2, 
17, g6, g7. =£4. Ha 1. Kpf8 
последует 1... Cb4. Поэтому 
вначале 1. сЗ! С:сЗ 2. Ла1 
C:al (заманили голубчика!) 
3. Kpf8 Cf6 4. Cg4x.

Под редакцией
П. СТЕПАНОВА

В двух следующих слоно
вых окончаниях попробуйте 
разобраться сами. В обеих 
позициях игру начинают бе
лые.

№ 145.

Выигрыш или ничья? 
(2 очка). 
№ 146.

Как сделать ничью? 
(2 очка).

ИТОГИ
КОНКУРСА

Наибольшую трудность 
участникам «Майского кон
курса решений» доставило 
определение авторов компо
зиций. Здесь нужно было 
обойти несколько «ложных 
следов». Предложенные за
дания менее характерны для 
творческого почерка их ав
торов.

№ 135. 1. Фа8! Автор за
дачи — А. Гуляев (Грин), 
хорошо известный своими ра
ботами в области трехходо
вых задач с эффектным 
вступлением, тихим 2-м хо
дом и правильными матами.

№ 136. 1. Крс2! 41Ф 2. 
КрЫИ Эту задачу в юноше
ские годы составил А. Тро
ицкий, . основоположник со
временного художественного 
этюда «Очень красивая^ за
дача!» (М. Гуляев, В. Пыш
ма).

№ 137. В предложенной 
редакции задача имеет три 
решения:

I. 1. Крс5 2. d5 3—5. 
Kpd4—12 6. C:g2x;

II. 1. g4 c5-2 — 5. g5—g8Ф, 
(1... c6 2—5. Kpc4—f2);
III. 1. d5 c5 2—4. d6 — d8Ф 
(1... c6, to 2. Kpc5).

He проходит 1. Kpc4 c5 
2. Kpd3 cd 3. Kpe2 4. Kpf2 
5. g4 dlK! /

Всех трех решений никто 
из участников конкурса не

указал. Белый король в на
чальном положении должён 
находиться на поле Ь4, тогда 
сохранится только решение I. 
Автор — Ал. Кузнецов.

№ 138. 1. f7! Кс7! 2. KI2 
Крс2 3. Kd3! Kp:d3 4. Kpdö 
е1Ф 5. 18Ф ФЬ4 6. Кре5! 
Фй4 7. Kpf5 Ф12 8. Кре5 
Ф:18 — пат: 4... Кеб 5. 
Кр:е6 е1Ф 6. Kpf6 и возни
кает известная теоретическая 
ничья. Автор этюда — про
фессор В. Брон. В 1926 году 
судья конкурса Н. Григорь
ев писал, что эта миниатюра 
может считаться классиче
ской. ,

Победителями конкурса 
стали: Р. Хатямов (Средне- 
уральск), А. Лобанов 
(Ставрополь), В. Васильев, 
В. Морозов (Свердловск), 
М. Гуляев (В. Пышма), 
А. Акиньхов (Полевской), 
М. Брынских, С. Грачевский, 
В. Утков (Свердловск), 
Н. Нечаев (с. Колчедан), 
В. Игнатенко (Реж).

ИЗ БЛОКНОТА
БОЛЕЛЬЩИКА

♦ В тяжелом положении 
он ошибочно взялся не за ту 
Фигуру, которой собирался хо
дить, и этим спас партию.

♦ Примененная им дебют
ная новинка сразу же дала 
результаты: он сдался уже на 
десятом ходу.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
11.35 — Новости.
11.45 — Для школьников. 

«Написано Для тебя». Переда
ча из Свердловска.

12.15 — «Приключения пса 
Цивиля». 6 — 7 серии.

13.05 — «Коммунист и вре
мя».

13.35 — Концерт.
14.10 — «КамАЗ начинает

ся». Премьера документаль
ного телефильма.

14.25 — Новости.
16.55 — Свердловск. Второй 

традиционный Свердловский 
фестиваль советской песни, 
1 отделение (в записи).

18.15 — Новости.
18.30 — «Мой современник*. 

«Боевое задание».
19.00 — МОСКВА. Для

школьников. «Маленькие и 
большие музыканты». Кон
церт-очерк.

19.45 — «Семь дней совхоза 
«Гигант». Передача 4-я.

20.00 — Новости.
20.10 — Выступает писа

тельница Т. Тэсс.
20.30 — «Учебникам — дол

гую жизнь».
21.00 — Представляем: лау

реаты.
21.50 — На полях страны.
22.00 — М. Анчаров. «День 

за днем». Телеспектакль, гла
ва 3-я.

23.00 — «Время».
23.30 — Цв. тел. Междуна

родные соревнования по лег
кой атлетике на приз газеты 
«Правда».

00.30 — Цв. тел. «Русский 
романс».

КРАСНОЯРСКИЙ 
драматический театр 

им. А. С. ПУШКИНА 
в помещении театра 

оперы и балета 
Сегодня ВЕЧНО ЖИВЫЕ 
8-VI НЕ БЕСПОКОЙСЯ, 

МАМА 
9-VI КОГДА ЛЮБИШЬ...

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

Сегодня ЗАТЮКАННЫЙ 
АПОСТОЛ 

8-VI ВАЛЕНТИН 
И ВАЛЕНТИНА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ 
Сегодня ИМРЕ КАЛЬМАН 
8-VI ПРИНЦЕССА ЦИРКА 
9-VI ИМРЕ КАЛЬМАН

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 

КОМСОМОЛА
Сегодня в 10 ч. утра ДЕТИ

ЛЕСА
8-VI в 10 ч. утра МАЛЫШ 
И КАРЛСОН. КОТОРЫЙ 

ЖИВЕТ ИА КРЫШЕ

«ДОН-КИХОТЫ 
ОТ КОЛЕСА»
ваний. С 1966 года автомобили 
формулы «один» весят не ме
нее чем 500 килограммов, 
имеют моторы максимально 
16-цилиндровые, с емкостью, 
не превышающей 3 литров. 
Развиваемая ими скорость до
ходит до 250 километров в 
час.

Соревнования по формуле 
«один» являются соперничест
вом не только водителей за 
титул чемпиона мира, но так
же и фирм, производящих го
ночные автомобили. Это пред
приятие очень доходное, погло
щающее ежегодно сотни ты
сяч долларов, следовательно^ 
ничего нет удивительного в 
том, что формула «один» ста
новится чуть ли не монопо
лией Форда. Кроме различно
го типа автомобилей с мото
рами Форда, в соревнованиях 
принимают участие автомоби

ли только итальянской фирмы 
«Феррари», английской «БРМ» 
и французской «Матра-Симка» 
(также находящиеся под влия
нием американского капитала).

Гонки по формуле «один» 
являются очень опасными. Из 
года в год гибнут в них води
тели, представляющие наивыс
ший уровень квалификации и 
мастерства. До участия в со
ревнованиях на «Гран-при» до
пускаются каждый год лишь 
около 25 гонщиков-профессио
налов, отобранных через 
ГИДА (Объединение водите 
лей «Большого приза»). Из чис
ла 25 классифицированных за 
прошлый год спортсменов че
тырех уже нет в живых. Это 
чемпион мира австриец Иохен 
Риндт (погиб во время трени
ровки перед «Гран-при» Италии 
в Монца), бывший чемпион ми
ра, новозеландец Брюс Макла-

рен (погиб во время испытания 
нового типа машины), англича
нин Пирс Коурейдж (погиб во 
время «Гран-при» Голландии в 
Сандовере) и итальянец Игна- 
цио Джиунти (погиб’ в этом го
ду во время соревнований в 
Аргентине). Три других гон
щика—неоднократный чемпион 
мира австралиец Джек Бреб
хем, американец Дан Гарни и 
француз Джонни Серво-Га- 
вен—решили больше не риско
вать жизнью и расстались с 
треком.

В этом году серия соревно
ваний на «Гран-при» включает 
12 заездов. За победу гонщик 
получает 9 очков в квалифи
кацию и вознаграждение в 
2000 фунтов, за второе место— 
6 очков и 1500 фунтов. Шесть 
первых мест награждаются ом- 
<ами, остальные участники со
ревнований получают только 
денежное вознаграждение, 
причем занявший последнее 
лесто получает лишь 50 фун- 
ов.

Основные доходы от этих 
онок получают, конечно, не 

-портсмены, которые рискуют 
жизнью, а владельцы автомо
бильных заводов.

В 1970 году лидеры «Гран-

при» распределялись следую
щим образом: 1) Иохен Риндт 
(Австрия), 2) Джекки Икс 
(Бельгия), 3) Клей Регацциони 
(Швейцария), 4) Денни Холм 
(Новая Зеландия), 5—6 (Джек 
Бребхем (Австралия) и Джекки 
Стюарт (Шотландия).

А вот еще, не менее попу
лярные автомобильные сорев
нования. Это так называемые 
«Сафари».

Пробег Сафари считается 
одним из наитруднейших, а 
возможно, даже самым 
трудным автомобильным со
ревнованием в мире. Это мне
ние возникло потому, что трас
са пробега пролегает по без
дорожью на территории Ке
нии и Уганды. Если идут тро
пические дожди — дороги 
превращаются в мчащиеся ре
ки, а поверхность «дорог» — 
в глубокую топь. Если стоит 
сушь, тогда ветер поднимает 
песок, являющийся причиной 
отсутствия видимости.

Сафари организовано в 
1953 году, первоначально как 
мероприятие местное, которое 
со временем приобрело огром
ную популярность также и 
среди европейских водите
лей.

В этом соревновании побеж
дают в основном автомобили 
многосерийного производства, 
разумеется, специально подго
товленные. Они являются по
просту солидней и выносливее 
слабых и нежных типично 
спортивных машин.

Первый пробег Сафари в 
1953 году выиграл «Фольксва
ген» (ФРГ), повторив этот ус
пех также и в следующем го
ду. В 1955 году победил «Форд 
Кортина», а в 1956 году — 
вновь автомобиль немецкого 
производства ДКВ. Два сле

дующих пробега — это два 
следующих успеха «Фолькс
вагена». Годы 1959, 1960 и 1961 
принесли серию удач «Мерсе
десу». Другая фирма, которой 
до настоящего времени уда
лось торжествовать трижды 
подряд, это французская 
«Пежо», в годах 1966, 1967, 
1968. В 1969 году наилучшим 
был «Форд Таунус», а в 1970 
году автомобиль «Дацун» япон
ской фирмы, которая включила 
в борьбу на трассе Сафари 
целых 27 автомобилей.

Перевод с польского.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Сегодня и ежедневно 
новая большая 
кинопрограмма: 

цветные документальные 
фильмы 

Праздник в Иране, 
Сады мира, 

спортивные фильмы 
Где золото королевы, 
Огонь Спартакиады, 

мультфильм Ну, погоди! 
(4-й выпуск), 

новый художественный 
фильм 

ХОД БЕЛОЙ КОРОЛЕВЫ. 
Сеансы: в 12, 16, 20 ч.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Военная тай

на. Три мушкетера (две се
рии).

СОВКИНО — Ромео и 
Джульетта (две серии).

УРАЛ — Колония Лаи- 
фиер. Комедианты (две се
рии). Где третий король? 
В зале документального 
Фильма: Дайте им жить!
(Франция). Марис Лиепа. 
Кино.

ТЕМП — Лев зимой (две 
. серии).

БУРЕВЕСТНИК — Ромео Я 
Джульетта (две серии).

СТАЛЬ — Пропажа сви
детеля.

ДК им. ГОРЬКОГО — Фе- 
• Дра.

ЛУЧ — Отец по принуж
дению.

ЗНАМЯ — Пропажа сви
детеля. Достояние респуб
лики (две серии).

ПОГОДА ..... ......... ...
8 —11 июня по области 

ожидается местами кратко
временные дожди, во второй 
половине периода с гроза
ми. Температура воздуха 
ночью 3 — 8, днем ,13 — 18, в 
середине периода ночью 
9 —14, днем 19—24 градуса 
тепла.
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